
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

03 DE FEBRERO 2016 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

2 de 25 

22  

FECHA: FEBRERO 03 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “Malherida, al hospital” 

 
“Omar Fayad, el candidato” 

 “Olvera pide prudencia a candidatos opositores” 

 “CLIMA ELECTORAL TRANQUILO: SEM” 

 
“Olvera pide prudencia a opositores” 

 
“Amenaza elementos de SSPH  Paro policial!” 

 
“ENTREGAN APOYOS ANTE EL FRÍO” 

 
“REVELAN ABUSOS EN ALCOHOLÍMETRO” 

 
“Afrentas son normales, por tiempos, dice JFOR” 

 
“Demanda México a UE no exagerar sobre zika” 

 
“Cancelan prueba escolar” 

 “PAN y PRD: no al Mando Único” 

 
“Cierran filas AN, PRD y PT contra el mando único” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Listos los 84 consejos municipales para el proceso electoral 2016: En intensa gira por el 
estado, los días jueves, viernes, sábado y domingo de la semana anterior, las y los Consejeros Electorales, el Secretario 

Ejecutivo y los Directores de Organización, Capacitación, Jurídico, Prerrogativas y Equidad de Género llevaron a cabo en 

sesión especial la instalación de los 84 Consejos Municipales; mismos que están integrados por seis personas, es decir tres 
consejeros electorales propietarios y tres ciudadanos que integran la estructura técnico-administrativa que son el secretario o 

secretaria, el o la coordinadora de organización y de capacitación. Así mismo, existe la figura del coordinador o coordinadora 
municipal, que es el comisionado, entre otras cosas, de coadyuvar con el Consejo Municipal en la entrega de los citatorios 

para los ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos 
insaculados, auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, servir de enlace 

entre el Consejo General del IEEH y los Consejos Municipales. Durante la sesión de instalación los funcionarios de este órgano 

electoral coincidieron en solicitar a las y los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, 
independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses para que 

esta histórica elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. Por su parte, las y los 
representantes de los Partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México fijaron su posicionamiento al otorgar 

voto de confianza en que cada uno de los integrantes de los consejos municipales garantizan conducirse como autoridades 

altamente confiables y ampliamente ciudadanas; por lo que reiteraron todo el apoyo y respaldo y les desearon el mayor de 
los éxitos en esta encomienda. (Redacción, página web) 
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Criterio-Instala IEE los 84 Consejos Electorales: La estructura es encabezada por tres consejeros propietarios y tres 
ciudadanos que forman parque del área técnico-administrativa El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo concluyó la 

instalación de los 84 consejos municipales para los comicios de 2016, el cual está conformado por 588 personas. La 
estructura es encabezada por tres consejeros propietarios y tres ciudadanos que forman parque del área técnico-

administrativa: el secretario, la coordinadora de organización y de capacitación. En un comunicado, el órgano electoral local 

detalló que existe la figura del coordinador municipal, que es el comisionado, entre otras cosas, de coadyuvar con el Consejo 
Municipal en la entrega de citatorios para los ciudadanos insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones 

a los ciudadanos insaculados. Además, ayuda en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, sirve 
como enlace entre el Consejo General del IEE y los consejos municipales. Durante la sesión de instalación los funcionarios 

coincidieron en solicitar a los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, independencia, 

imparcialidad, máxima publicidad y objetividad.  (Redacción, página web) 

Crónica-Requieren IEEH y el TEEH más presupuesto: Gestionarán más presupuesto para este año tanto el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) como el Tribunal Electoral del Estado (TEEH), debido a que los comicios concurrentes requieren más 
personal, contrataciones temporales, unidades móviles, entre otros insumos, para preparación y atención jurídica de la 

contienda, coincidieron la consejera Guillermina Vázquez Benítez y el magistrado presidente, Manuel Cruz Martínez. 

Inicialmente el TEEH requirió al gobierno estatal cerca de 28 millones de pesos para 2016, mientras que el IEEH solicitó 531 
millones de pesos; no obstante, la Secretaría de Finanzas etiquetó poco más de 19 millones de pesos para el pleno 

jurisdiccional, así como 334 millones de pesos al IEEH. Los titulares de ambas instancias reconocieron que el proceso comicial 
del 5 de junio es atípico porque celebra la elección de gobernador, diputaciones locales y 84 ayuntamientos, así como 

implementación de nuevas disposiciones de la Reforma Política, por ende no descartaron la posibilidad de negociar más 

recursos. ―Sí hay posibilidad, lo hemos platicado con la Secretaría de Finanzas desde que se construyó el presupuesto, en la 
medida que se vaya requiriendo y si hay justificación tendremos apoyo del gobierno estatal‖, dijo la titular del IEEH. 

En tanto Cruz Martínez sostuvo que necesitarán cuando menos 60 personas más, así como vehículos y papelería; sin 
embargo, afirmó que el tribunal pretende ―hacer más con menos recursos‖. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Priistas, más de 100 consejeros municipales: Avalados por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEE), los árbitros que vigilarán las elecciones de presidentes municipales ya tienen colores definidos antes de iniciar el juego 
y son el verde, blanco y rojo del Partido Revolucionario Institucional (PRI). De los 84 consejos municipales que recibirán la 

documentación de las elecciones de ayuntamientos del 5 de junio y la entregarán a los presidentes de las mesas directivas de 
casilla, 61 están conformados por priistas. La presencia tricolor es de 21 por ciento, es decir, de un total de 504 consejeros 

municipales, entre 252 propietarios y mismo número de suplentes, 108 están afiliados a dicho partido político. Así se 

desprende al contrastar la lista de consejeros municipales del IEE con el padrón de afiliados del Revolucionario Institucional 
disponible en el sitio oficial de Internet. Focos rojos Destaca el consejo municipal de Ixmiquilpan, municipio gobernado por 

el Partido Acción Nacional (PAN), donde los tres consejeros propietarios están afiliados al Revolucionario Institucional. Sus 
nombres son Alicia Martínez García, Rogelio Jarillo Rebolledo y Armando Vigueras Maldonado. Los consejos municipales de 

Atlapexco, Chapulhuacán, Jaltocán, La Misión y Omitlán están conformados cada uno de ellos por dos consejeros propietarios 

y un suplente que militan en el Revolucionario Institucional. Mientras que los consejos municipales de Metepec, Metztitlán, 
Singuilucan y Tecozautla tienen dos consejeros propietarios cuyos nombres están incluidos en el padrón de afiliados priista. 

Dos de los integrantes de los consejos municipales de Pisaflores y San Felipe Orizatlán propietarios y otro par de suplentes 
pueden ser consultados en el padrón del PRI. En Tlanchinol es un propietario y tres suplentes priistas. Los consejos que no 

tienen militantes tricolores son Actopan, Apan, Calnali, Cuautepec, Huasca, Jacala, Lolotla, Mineral del Monte, Molango, 
Nopala, San Agustín Metzquititlán, San Agustín Tlaxiaca, Santiago de Anaya, Santiago Tulantepec, Tasquillo, Tenango, Tepeji, 

Tetepango, Tlaxcoapan, Xochicoatlán, Yahualica, Zapotlán y Zimapán. (Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Revisa IEE financiamiento de desarrollo político de la mujer: El Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEE) revisa que los partidos políticos cumplan con el 5 por ciento de su financiamiento público para el desarrollo 

político de las mujeres. La comisión permanente de equidad de género y participación ciudadana informó que los partidos 

políticos entregaron en tiempo y forma el pasado 31 de enero su informe correspondiente al año anterior Martha Hernández, 
consejera electoral del organismo, detalló que los integrantes de la comisión revisan los informes y en caso de encontrar 

omisiones solicitarán a los partidos subsanarlas. Los informes de los partidos políticos serán publicados en próxima sesión del 
consejo general. (Redacción, página 06) 
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Énfasis-Concluye IEEH instalación de consejos distritales: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) concluyó 
con la instalación de los 84 consejos municipales que organizarán las elecciones de los 84 ayuntamientos el próximo 5 

de junio. Para la operatividad de los 84 consejos electorales municipales se contrataron a 588 personas, de los cuales 504 son 

integrantes del consejo así como de estructura técnico-administrativa. De acuerdo con un comunicado oficial, el pasado fin de 
semana se realizó una gira intensa por el estado para la toma de protesta e instalación de los nuevos consejeros electorales 

municipales. Son seis personas por cada consejo municipal, tres son propietarios y tres ciudadanos que integran 
la estructura técnico-administrativa que son el secretario o secretaria, el o la coordinadora de organización y de 

capacitación. Asimismo, existe la figura del coordinador o coordinadora municipal, que es el comisionado que coadyuvar con 
el consejo municipal en la entrega de los citatorios para los ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las 

capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos insaculados, auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a 

los presidentes de las casillas, servir de enlace entre el consejo general del IEE y los consejos municipales. En cada sesión de 
instalación se les pidió a los funcionarios municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, 

independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses 
para que esta histórica elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. (Ommar Bravo, 

página web) 

El Rollo-Por unanimidad de votos, el IEEH aprueba registros de coaliciones: Por unanimidad de votos de los 
consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), se aprobaron los registros de las coaliciones "Un Hidalgo con 

Rumbo" y "Llegó la hora", para la elección de gobernadora o gobernador del estado. La primera, conformada por los partidos 
políticos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza; la segunda, por los partidos de la 

Revolución Democrática y del Trabajo. Asimismo, en lo que fue la tercera sesión extraordinaria, se aprobó el registro de la 

coalición "Un Hidalgo con Rumbo", para la elección de diputadas y diputados por el principio de mayoría relativa, presentada 
por los partidos políticos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza. Lo anterior, con el voto 

unánime del pleno del consejo. Finalmente, la Secretaria Ejecutiva presentó al pleno un proyecto de acuerdo relativo a la lista 
de reserva que será considerada para la ocupación de vacantes de la Estructura Técnico-Administrativa en los consejos 

municipales, misma que fue aprobada por las y los consejeros electorales. Cabe señalar que las personas que conforman la 

citada lista de reserva, serán consideradas siempre y cuando se encuentren en disponibilidad de desempeñar el cargo va-
cante y sigan cumpliendo con los requisitos legales establecidos en el Código Electoral de la entidad. (Redacción, página 

07) 

News Hidalgo-Listos los 84 consejos municipales para el proceso electoral 2016: En intensa gira por el estado, los 

días jueves, viernes, sábado y domingo de la semana anterior, las y los Consejeros Electorales, el Secretario Ejecutivo y los 

Directores de Organización, Capacitación, Jurídico, Prerrogativas y Equidad de Género llevaron a cabo en sesión especial la 
instalación de los 84 Consejos Municipales; mismos que están integrados por seis personas, es decir tres consejeros 

electorales propietarios y tres ciudadanos que integran la estructura técnico-administrativa que son el secretario o secretaria, 
el o la coordinadora de organización y de capacitación. Así mismo, existe la figura del coordinador o coordinadora municipal, 

que es el comisionado, entre otras cosas, de coadyuvar con el Consejo Municipal en la entrega de los citatorios para los 

ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos insaculados, 
auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, servir de enlace entre el 

Consejo General del IEEH y los Consejos Municipales. Durante la sesión de instalación los funcionarios de este órgano 
electoral coincidieron en solicitar a las y los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, 

independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses para que 

esta histórica elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. Por su parte, las y los 
representantes de los Partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México fijaron su posicionamiento al otorgar 

voto de confianza en que cada uno de los integrantes de los consejos municipales garantizan conducirse como autoridades 
altamente confiables y ampliamente ciudadanas; por lo que reiteraron todo el apoyo y respaldo y les desearon el mayor de 

los éxitos en esta encomienda. (Redacción, página web) 
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Punto por Punto-Quedaron conformados los 84 consejos municipales para las elecciones de alcaldes: Luego de 
cinco días de actividades en todo el estado, quedaron instalados los 84 consejos municipales que se encargarán de organizar 

y vigilar la elección de presidentes municipales el próximo primer domingo de junio del año en curso, informó la consejera 

presidenta del organismo Guillermina Vázquez Benítez. En sesión especial del organismo electoral, las y los Consejeros 
Electorales, el Secretario Ejecutivo y los Directores de Organización, Capacitación, Jurídico, Prerrogativas y Equidad de 

Género, en sesión especial, infirmaron de la culminación de la instalación de los 84 Consejos Municipales. En el encuentro se 
dio a conocer que cada consejo quedó conformado por seis personas, que son; tres consejeros electorales propietarios y tres 

ciudadanos que integran la estructura técnico-administrativa que son el secretario o secretaria, el o la coordinadora de 
organización y de capacitación que dan un total de 588 personas entre consejeros y estructura técnico-administrativa. De 

igual manera se dio a conocer que en estas estructuras municipales del IEEH, se cuenta con la figura del coordinador o 

coordinadora municipal, que es el encargado, de coadyuvar con el Consejo Municipal en la entrega de los citatorios para los 
ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos insaculados, 

auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, servir de enlace entre el 
Consejo General del IEEH y los Consejos Municipales. En la sesión de instalación los funcionarios de este órgano electoral 

coincidieron en solicitar a las y los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, independencia, 

imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses para que esta histórica 
elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. Las y los representantes de los Partidos 

Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México fijaron su posicionamiento al otorgar voto de confianza en que cada 
uno de los integrantes de los consejos municipales garantizan conducirse como autoridades altamente confiables y 

ampliamente ciudadanas; por lo que reiteraron todo el apoyo y respaldo y les desearon el mayor de los éxitos en la 
encomienda. (Redacción, página web) 

Plural-Listos los 84 consejos municipales para el proceso electoral 2016: En intensa gira por el estado, los días 

jueves, viernes, sábado y domingo de la semana anterior, las y los Consejeros Electorales, el Secretario Ejecutivo y los 
Directores de Organización, Capacitación, Jurídico, Prerrogativas y Equidad de Género llevaron a cabo en sesión especial la 

instalación de los 84 Consejos Municipales; mismos que están integrados por seis personas, es decir tres consejeros 

electorales propietarios y tres ciudadanos que integran la estructura técnico-administrativa que son el secretario o secretaria, 
el o la coordinadora de organización y de capacitación. Así mismo, existe la figura del coordinador o coordinadora municipal, 

que es el comisionado, entre otras cosas, de coadyuvar con el Consejo Municipal en la entrega de los citatorios para los 
ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos insaculados, 

auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, servir de enlace entre el 
Consejo General del IEEH y los Consejos Municipales. Durante la sesión de instalación los funcionarios de este órgano 

electoral coincidieron en solicitar a las y los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, 

independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses para que 
esta histórica elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. Por su parte, las y los 

representantes de los Partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México fijaron su posicionamiento al otorgar 
voto de confianza en que cada uno de los integrantes de los consejos municipales garantizan conducirse como autoridades 

altamente confiables y ampliamente ciudadanas; por lo que reiteraron todo el apoyo y respaldo y les desearon el mayor de 

los éxitos en esta encomienda. (Redacción, página web) 

Plural Hidalgo-Partidos políticos entregan a tiempo informe de actividades de equidad y género: Respecto de lo 

que establece el Código Electoral, en relación a que todos los partidos políticos deben destinar por lo menos el cinco por 

ciento de su financiamiento público anual en actividades que incentiven el desarrollo político de las mujeres; el Instituto 
Estatal Electoral (IEE), a través de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana informa que los 

Partidos Políticos entregaron en tiempo y forma el pasado 31 de enero su informe correspondiente a las actividades realizadas 
en ese rubro durante el año inmediato anterior.  Así lo informó la Consejera Electoral y Presidenta de dicha Comisión, Martha 

Alicia Hernández Hernández, quien además agregó que en este momento todos los integrantes se encuentran realizando el 
análisis pertinente de cada uno de los informes para asegurar que estos contengan toda la información requerida por los 

Lineamientos para el Ejercicio del Financiamiento Público de los Partidos Políticos para la Capacitación, Promoción y Desarrollo 

Político de las Mujeres o en caso de ser necesario solicitar al partido subsanar la omisión.  Asimismo, comentó que para la 
próxima sesión ordinaria de este mes se hará público el informe en donde se podrán detallar con mayor precisión las 

actividades ejecutadas para dar cumplimiento a este lineamiento; finalmente dijo que tanto el órgano electoral como los 
partidos políticos deberán publicarlo en sus páginas de internet.  (Redacción, página web) 
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Reporte Hidalgo-Los partidos políticos entregaron en tiempo y forma el informe correspondiente a las 
actividades realizadas en ese rubro durante el año inmediato anterior: Respecto de lo que establece el Código 

Electoral, en relación a que todos los partidos políticos deben destinar por lo menos el cinco por ciento de su financiamiento 
público anual en actividades que incentiven el desarrollo político de las mujeres; el Instituto Estatal Electoral (IEE), a través 

de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana informa que los Partidos Políticos entregaron en 

tiempo y forma el pasado 31 de enero su informe correspondiente a las actividades realizadas en ese rubro durante el año 
inmediato anterior. Así lo informó la Consejera Electoral y Presidenta de dicha Comisión, Martha Alicia Hernández Hernández, 

quien además agregó que en este momento todos los integrantes se encuentran realizando el análisis pertinente de cada uno 
de los informes para asegurar que estos contengan toda la información requerida por los Lineamientos para el Ejercicio del 

Financiamiento Público de los Partidos Políticos para la Capacitación, Promoción y Desarrollo Político de las Mujeres o en caso 

de ser necesario solicitar al partido subsanar la omisión. Asimismo, comentó que para la próxima sesión ordinaria de este mes 
se hará público el informe en donde se podrán detallar con mayor precisión las actividades ejecutadas para dar cumplimiento 

a este lineamiento; finalmente dijo que tanto el órgano electoral como los partidos políticos deberán publicarlo en sus páginas 
de internet. (Redacción, página de Facebook) 

Reporte Hidalgo-Listos los 84 consejos municipales para el proceso electoral 2016: En intensa gira por el estado, 

los días jueves, viernes, sábado y domingo de la semana anterior, las y los Consejeros Electorales, el Secretario Ejecutivo y 
los Directores de Organización, Capacitación, Jurídico, Prerrogativas y Equidad de Género llevaron a cabo en sesión especial 

la instalación de los 84 Consejos Municipales; mismos que están integrados por seis personas, es decir tres consejeros 
electorales propietarios y tres ciudadanos que integran la estructura técnico-administrativa que son el secretario o secretaria, 

el o la coordinadora de organización y de capacitación. Así mismo, existe la figura del coordinador o coordinadora municipal, 

que es el comisionado, entre otras cosas, de coadyuvar con el Consejo Municipal en la entrega de los citatorios para los 
ciudadanos que resulten insaculados, auxiliar al consejo en las capacitaciones y evaluaciones a los ciudadanos insaculados, 

auxiliar al consejo en la entrega de los materiales electorales a los presidentes de las casillas, servir de enlace entre el 
Consejo General del IEEH y los Consejos Municipales. Durante la sesión de instalación los funcionarios de este órgano 

electoral coincidieron en solicitar a las y los consejeros municipales conducirse bajo los principios de legalidad, certeza, 
independencia, imparcialidad, máxima publicidad y objetividad; además de comprometerse con los hidalguenses para que 

esta histórica elección en el estado se cumpla bajo el marco de la ley y los lineamientos aplicables. Por su parte, las y los 

representantes de los Partidos Revolucionario Institucional y Verde Ecologista de México fijaron su posicionamiento al otorgar 
voto de confianza en que cada uno de los integrantes de los consejos municipales garantizan conducirse como autoridades 

altamente confiables y ampliamente ciudadanas; por lo que reiteraron todo el apoyo y respaldo y les desearon el mayor de 
los éxitos en esta encomienda. (Redacción, página de Facebook) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Busca PRD 100 mil firmas para marihuana medicinal: La Red de Jóvenes del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) confió en aportar al menos 100 mil firmas que ingresarán a la Cámara de Diputados para exigir la 
regulación de la marihuana con fines terapéuticos. En conferencia de prensa realizada en Pachuca, Sergio Leyva, secretario 

nacional de Jóvenes, expuso que para ello han solicitado apoyo de estudiantes del nivel medio superior y superior, así como 
de adultos, para que participen y se logre regulación del uso del cannabis. El representante perredista consideró que la 

regulación incluso podría evitar más de 50 muertes diarias por el uso de drogas. Leyva criticó que en vez de emplearse con 

fines medicinales, el tráfico de la droga genere ganancias millonarias a la delincuencia organizada. La entrega de firmas se 
realizará en el marco del debate nacional convocado por la Secretaría de Gobernación, luego de la resolución de la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, que otorgó un amparo para el uso lúdico de esta sustancia a cuatro personas, añadió. El 
dirigente afirmó que el apoyo recabado para la iniciativa proviene principalmente de estudiantes y adultos mayores que 

requieren de la marihuana para usos distintos al recreativo. Por ello, dijo, hoy entregarán más de 120 mil firmas en la Cámara 

de Diputados, donde habrá apoyo de Oaxaca, Morelos, Tijuana, Baja California, Ciudad de México e Hidalgo. 
 (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Logra PRD 120 mil firmas para regular mariguana: (Janet Barragán, página 13) 
El Independiente-Entregan firmas en Hidalgo para regular mariguana: (Víctor Valera, página 02) 

El Sol de Hidalgo-PROMUEVEN iniciativa jóvenes perredistas: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Impulsa PRD la legalización de la marihuana: (Jaime Arenalde, página 04)  

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

7 de 25 

77  

Criterio-Vigilará PRI sueldos de los alcaldes: Meléndez: Por los casos de alcaldes con salarios similares al del 
gobernador Francisco Olvera Ruiz, el presidente del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, comprometió que exhortarán 

a los candidatos a esos puestos a moderar sus percepciones y hacer buen uso del recurso público, en caso de ser electos. 

El priísta reconoció que esta práctica ―evidentemente lastima a la sociedad‖. Por ello, añadió, el instituto político que los 
postula ―debe ser un ente activo supervisando el actuar de sus presidentes‖. ―Los que conocemos las características de las 

finanzas de un municipio (sabemos) que el recurso nunca sobra y se debe administrar de la mejor manera y siguiendo las 
prioridades que va a marcar el municipio‖, indicó el exfuncionario de gobierno, quien reprobó que ediles emanados del PRI 

tengan salarios altos pese a condiciones de rezago y pobreza que existen en sus demarcaciones. Criterio dio a conocer que 
los alcaldes priístas de Tepeji, Fernando Miranda, y Tizayuca, Juan Núñez Perea, tienen sueldos de 71 mil 194 pesos y 70 mil 

476 pesos, respectivamente, equiparables con la remuneración del gobernador, que asciende a 75 mil 339 pesos mensuales. 

(Axel Chávez, página 06) 

Criterio-EL DESTAPE, Con una larga carrera, busca gubernatura: Un año antes ya había renunciado a su intención de 

ser el abanderado a la gubernatura, era la segunda ocasión en la que se quedaba fuera de la contienda, pues seis años antes 

también había sido precandidato. No me ganan los tiempos ni sudo calenturas ajenas‖, dijo Omar Fayad Meneses, en ese 
entonces presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) sobre su intención de ser 

postulado, en aquel noviembre de 2011, a la senaduría, el cargo más disputado en ese proceso interno. Un año antes ya 
había renunciado a su intención de ser el abanderado a la gubernatura, era la segunda ocasión en la que se quedaba fuera 

de la contienda, pues seis años antes también había sido precandidato.  ―Siempre he sido disciplinado, no me dejo llevar por 
ensueños‖, declaró entonces, aunque con el semblante decaído por el reciente fallecimiento de su padre Manuel Fayad 

Hamad, a la edad de 91 años. De él su ascendencia libanesa, aunque el senador nació hace 53 años en Téllez, Zempoala, 

entonces inmerso en la ruralidad, como gran parte del territorio hidalguense. Su carrera política iniciaría bajo la influencia del 
entonces gobernador de Hidalgo Jesús Murillo Karam. Su ―mentor‖, reconoce. Fue por ello que cuando Murillo dejó la 

gubernatura estatal para convertirse en el primer subsecretario de Seguridad Pública de la Secretaría de Gobernación, 
encargado de crear la Policía Federal Preventiva; Omar Fayad fue designado como su primer Comisionado. 

No obstante, cuando el exprocurador general de justicia dejó la Subsecretaría para integrarse a la campaña electoral de 

Francisco Labastida Ochoa; Fayad, egresado en 1985 de la licenciatura en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) fue removido de su cargo. Pero su incursión en la política ya era notoria y 11 meses después dejó la 

Administración General de Aduanas, a donde había sido enviado después de la Policía Federal, para buscar la diputación 
federal por el VII Distrito Electoral Federal de Hidalgo, la cual logró y ejerció en la LVIII Legislatura de 2000 a 2003.  

Antes, el ahora legislador sería electo presidente municipal de Pachuca, cargo que desempeñó de 2006 a 2009. Para ese 
entonces su presencia en el medio político comenzó a alternar con el espectáculo, al ser esposo de la actriz Victoria Ruffo, 

protagonista de melodramas como La Malquerida y La Madrastra. Entre sus cargos políticos se encuentra el de Presidente del 

Comité Directivo Estatal del PRI en la elección de 2010, en la que buscó contender, pero declinó a favor de Francisco Olvera 
Ruiz. Como funcionario encabezó la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo. 

Su última intervención en el pleno del Senado fue el 14 de diciembre de 2015, cuando se expidió la Ley Federal para Prevenir 
y Sancionar los Delitos Cometidos en Materia de Hidrocarburos, la cual impone penas máximas de 10 a 15 años de prisión y 

de 10 mil a 15 mil días de salario mínimo a quienes participen en este ilícito que, dijo Fayad Meneses, representa una pérdida 

de 40 mil millones de pesos anuales al país.  Poco antes había polemizado con una propuesta de ley para regular internet. ―Si 
no sirve la quemamos‖, contestó, con tranquilidad, tras las críticas en su contra. Tranquilidad con la que, comentó hace unos 

días, esperaba la resolución de su partido, pues ―el trabajo que se debía hacer ya se hizo‖, aunque no se confiaba por liderar 
con 23 puntos las preferencias electorales, pues lo mismo sucedió el proceso de 2010, cuando no fue candidato. 

(Redacción, página 08) 

Criterio-Es Omar Fayad Meneses el candidato de Unidad: A un día de concluir el plazo para el registro del precandidato 
a gobernador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) este medio puede confirmar la designación de la candidatura... 

El senador Omar Fayad Meneses se registrará como único aspirante al gobierno estatal por la alianza PRI-PVEM-Panal, 
confirmaron fuentes priístas allegadas al proceso de selección del candidato a gobernador. A un día de concluir el plazo para 

el registro del precandidato a gobernador del Partido Revolucionario Institucional (PRI) este medio puede confirmar la 

designación de la candidatura, a la cual aspiraban el senador David Penchyna; los diputados federales Carolina Viggiano y 
Fernando Moctezuma; la titular de la Cdi, Nuvia Mayorga, y José Antonio Rojo. Criterio publicó el 21 de enero su encuesta de 

preferencias electorales, la cual le daba al senador Omar Fayad la delantera, nueve puntos arriba de su más cercano 
competidor, el también senador David Penchyna. El ejercicio hecho por la empresa Parametría, por encargo de esta casa 
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editorial, realizó una encuesta de opinión, persona a persona, del 3 al 6 de enero de 2016, entre mil 500 hidalguenses 
mayores de edad y con credencial de elector de los diferentes distritos electorales. Esta es la tercera ocasión en la cual Omar 

Fayad ha buscado abanderar la candidatura de su partido a la gubernatura del estado, luego de haberse desempeñado como 
alcalde de Pachuca, como diputado federal y ahora senador de la república. De acuerdo con la convocatoria emitida el 25 de 

enero, mañana, 4 de febrero, el Partido Revolucionario Institucional registrará a un aspirante a precandidato a gobernador de 

unidad, para que en una sesión, el 27 de febrero, sea registrado como candidato oficial ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEE) de Hidalgo. Ayer, el titular del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez, ejemplificó que en una entrevista reciente, el líder 

nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones, dijo que algunos aspirantes deben dejar al lado sus obsesiones de ser candidatos. 
Aunque no se refirió específicamente a Hidalgo, pero únicamente este estado y Quintana Roo no habían definido a quienes 

buscarían esas gubernaturas. ―Nunca deja de haber presiones en política, sobre todo cuando hay intereses, pero lo que 

nosotros tenemos que hacer es administrar las emociones y hacer a un lado las obsesiones de muchos de aquellos que lo 
único que quieren es ser (candidatos)‖, fue el comentario de Beltrones al que se refirió la fuente consultada, quien pidió no 

ser identificada porque las negociaciones entre los aspirantes siguen. Pese a que a diferencia de otras entidades, a un día del 
registro, aún no se da a conocer el nombre del abanderado, descartó que exista riesgo de fractura o de que alguno de los 

que se mantienen en la interna pueda emigrar a otro partido. ―El PAN ya definió candidato y en el PRD saldrá de (José) 
Guadarrama e Isidro Pedraza‖, expuso para mostrar la inviabilidad de que alguno salga. Por su parte, el PRI Hidalgo emitió un 

comunicado para decir a su militancia que ―cualquier información con respecto a horarios de registro que no sea emitida por 

los medios oficiales carecerá de validez‖. Esto, por si alguien ajeno al Comité Directivo convoca a un registro. (Redacción, 
página 09) 

Milenio-Omar Fayad, candidato del PRI al gobierno de Hidalgo: (Redacción, página 16) 

Crónica-Dispuestos al amplio escrutinio en PRI, expone dirigente estatal: Aunque las convocatorias para candidatos 
a gobernador y diputados locales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) no contemplan como requisito de aspirantes la 

publicación o difusión de declaraciones patrimoniales, fiscales o de intereses, es posible que eventualmente incluyan estos 
requerimientos a partir de un análisis de la Comisión Estatal de Procesos Internos, precisó el líder del partido en Hidalgo, 

Alberto Meléndez. Las convocatorias, difundidas en estrados electrónicos y físicos del partido, mencionan entre otros 
requisitos la presentación de formatos que manifiesten bajo protesta de decir verdad que los aspirantes mantienen conducta 

pública adecuada, sin ser condenados por algún delito intencional del orden común y/o federal. De igual forma autorizan a la 

Comisión Estatal de Procesos Internos a efectuar la investigación sobre su situación patrimonial o fiscal, entorno social, 
actuación como servidor público, así como respecto a responsabilidades penales o administrativas, además este órgano 

partidista corroborará que los perfiles no utilizaron recursos de procedencia ilícita y no tener vínculos con la delincuencia 
organizada. ―Hay una responsabilidad en la que solicitamos a los aspirantes, dentro de los requisitos que vienen en la 

convocatoria, que ellos deben firman un documento para respetar el escrutinio que realizó el partido y poner al público su 

hoja de servicio y resultados, ellos firman estos convenios‖. El documento también estipula que los precandidatos priistas 
suscriban compromisos para someterse a evaluaciones y pruebas necesarias cuando sean convocados, para efectos a 

diagnosticar si son adictos al consumo de estupefacientes. Cabe recordar que el Instituto Mexicano para la Competitividad 
A.C. (Imco) diseñó la plataforma digital #3de3 para que los aspirantes a cualquier cargo expongan esta documentación, tanto 

declaraciones patrimoniales, fiscales o de conflictos de intereses; sin embargo, Meléndez Apodaca aclaró que todavía no 

prevén el uso de esta herramienta para sus candidatos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Alista PAN convocatorias y el registro de aspirantes: Tentativamente este viernes será emitida la 

convocatoria tanto para elegir candidatos a diputados como a presidentes municipales por parte del Partido Acción Nacional 
(PAN), informó el secretario de Elecciones, Juan Alejandro Enríquez Pérez. Destacó que será el Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN) el que emita ambas convocatorias, las cuales previó puedan estar listas este fin de semana, para comenzar con los 

registros a más tardar la próxima semana. Pese a que el Comité Ejecutivo Estatal aún no cuenta con los proyectos completos 
de ambas convocatorias se vislumbra que los métodos de selección de candidatos a diputaciones locales puedan ser por 

votación de militantes y designación de encuestas. Además podrían elegir a cinco candidatos mediante método de encuesta; 
sin embargo, se definirá hasta que esté lista la convocatoria, lo cual le corresponde a la Comisión Permanente de Elecciones 

del CEN. Para el caso de municipios, aún se podría conformar una alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

con el cual Acción Nacional mantiene pláticas para registrar una posible coalición, la cual sería flexible; es decir, no en todos 
los municipios, sino al menos en la mitad. No obstante, para el sol azteca está prácticamente descartada, desde que el 

blanquiazul no avaló la coalición para el cargo de gobernador, por lo cual ambas dirigencias deberán revisar los distintos 
escenarios y dar el aval o en su caso descartar esta posibilidad de alianza. Será en las próximas horas cuando se defina el 
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escenario para ambas cúpulas, que pretenden llevar candidatos en los 84 municipios. (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Sin precampaña, Abud promociona su imagen: Pese a que aún no ha sido publicada la convocatoria 
del PAN para registrar candidatos a presidentes municipales, Alejandro Moreno Abud apuntala su imagen en calles de 

Pachuca a través de panfletos y anuncios espectaculares, lo que podría ser considerado como acto anticipado  de 

precampaña. Con el logotipo del semanario Punto Central y con fecha del 25 de enero, fue repartido en la Plutarco, Parque de 
Poblamiento y Vista Hermosa panfleto cuya portada dice ―Alejandro Moreno va por Pachuca‖, con el logotipo de Acción 

Nacional y la foto del ex dirigente panista. La portada también menciona que Abud presentó ―en conferencia de prensa 
Movimiento para la Recuperación de Pachuca‖. En el interior da cuenta de la semblanza del albiazul y el resto de la 

publicación son notas informativas de espectáculos y deportes. Cuestionada al respecto, la albiazul Yolanda Tellería, que 
también aspira a la candidatura del PAN a la alcaldía de Pachuca, pidió revisar la pertinencia jurídica de la publicación, ya que 

podría ser publicidad disfrazada. Serían acciones desesperadas ―donde los compañeros tratan de promocionarse en menos de 

mes‖, previo a que el partido aplique encuesta para seleccionar al abanderado panista mejor posicionado entre la ciudadanía 
por la alcaldía de Pachuca. Señaló que también hay anuncios espectaculares de Abud en varios puntos de la ciudad, donde 

una revista elaboró encuesta. ―Veo una posición de que yo no llegue, tampoco es mi obsesión‖. (Víctor Valera, página 04) 

Síntesis-MC continua el análisis de los perfiles: A partir del encuentro en que se dio a conocer la lista de candidatos a 
diputados locales, Movimiento Ciudadano se planteó un plazo de diez días para dar a conocer la identidad de su candidata o 

candidato al gobierno del estado, aseguró el dirigente estatal del partido naranja, Christian Pulido Roldán. El líder de MC, 
manifestó que en estos momentos al interior de su instituto político mantienen pláticas para poder elegir a la mejor de las 

propuestas ya que no se trata de tener candidato si no que se sea un hombre o mujer que les permita estar en la contienda 
con posibilidades de triunfo. "El nombre del candidato o candidata es muy importante para nosotros, y lo hemos estado 

platicando al interior del partido y estamos en busca de que sea una persona totalmente comprometida y de momento no 

puedo decir los nombres, pero se trata de gente representativa en el estado y esperamos ya en cuestión de horas poder darlo 
a conocer ya que después del evento de presentación de los aspirantes a diputados nos planteamos diez días para presentar 

a quien será candidato o candidata a gobernador". Pulido Roldán, aseguró que hasta el momento y al igual que para los 
candidatos a diputados y para las presidencias municipales, para gobernador quienes han manifestado sus intenciones de ser 

tomado en cuenta son ciudadanos que tienen la intención de sumarse al cambio que propone su instituto político. "Aunque 

también a MC se han acercado personajes de otros partidos entre ellos ex panistas y ex perredistas, lo que buscamos hoy 
hasta iniciar las precampañas, es ya no mencionar nombres, porque lo que buscamos de aquí en adelante es que todo lo que 

acordemos y saquemos, sea en consenso tanto para gobernador como para los nombramientos de los candidatos a 
presidentes". Finalmente dijo que su partido se mantiene en la postura de que no hará acuerdos de ningún tipo con nadie ya 

que irán solos a la contienda.  (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Entregan apoyos extraordinarios debido a heladas: Acompañado del subsecretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Gustavo Cárdenas, el gobernador Francisco Olvera Ruiz advirtió que las heladas tardías que se han 

presentado incidieron... A consecuencia de las intensas heladas que han azotado a Hidalgo, por las cuales se han alcanzado 
temperaturas de hasta -2 grados centígrados, autoridades de los tres niveles de gobierno entregaron apoyos extraordinarios 

para población vulnerable de la entidad. Acompañado del subsecretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Gustavo 

Cárdenas, el gobernador Francisco Olvera Ruiz advirtió que las heladas tardías que se han presentado incidieron en que la 
Secretaría de Gobierno federal declarara a 35 municipios beneficiarios de apoyos extraordinarios. El mandatario precisó que 

fue por ello que Hidalgo ingresó en la lista de 23 estados de la república que fueron decretados en emergencia y a las que de 
manera paralela se entregó de apoyos este martes. ―Llega a muy buen tiempo esta ayuda‖, observó el mandatario al señalar 

que los apoyos impactarán en 15 mil personas y 3 mil familias. Por su parte, el subsecretario de Ordenamiento de la 

Propiedad Rural detalló que en Hidalgo se entregaron 3 mil 790 despensas; 15 mil 164 cobertores y el mismo número de 
colchonetas. Durante la entrega, el subsecretario de Protección Civil y Gestión de Riesgos, Miguel García Conde, precisó que 

hasta el momento en la actual temporada invernal no se ha presentado un solo deceso relacionado con las bajas 
temperaturas y confió en que se mantenga la estadística. A la ceremonia de entrega de apoyos acudieron alcaldes, diputados 

federales y locales, así como funcionarios del gabinete estatal. (Emmanuel Rincón, página 04) 
Capital Hidalgo-Entregan apoyos para contrarrestar frentes fríos: (Sergio Juárez, página 02) 

Plaza Juárez-Entrega Extraordinaria de Insumos por frentes fríos: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Entrega FOR insumos por frentes fríos: (Susana Jiménez, página 03) 
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Criterio-Pide FOR a alcaldes mantener trabajo: Esto, al acudir a la entrega de apoyos extraordinarios a municipios 
impactados por las heladas, acto en el cual recordó que se encuentran a punto de culminar las administraciones municipales y 

la estatal. El gobernador Francisco Olvera Ruiz llamó a los alcaldes de los 84 ayuntamientos del estado a mantener el 
compromiso de sus administraciones hasta el último día de las actuales gestiones. Esto, al acudir a la entrega de apoyos 

extraordinarios a municipios impactados por las heladas, acto en el cual recordó que se encuentran a punto de culminar las 

administraciones municipales y la estatal. Al término de su mensaje, el mandatario pidió a los ediles asistentes hacer el 
―compromiso de mantenernos alertas hasta el último día de la administración‖. Antes, llamó también a permanecer vigilantes 

y al cuidado de la población vulnerable, luego de precisar que, de acuerdo con autoridades climatológicas, los fríos 
continuaran en gran parte del territorio estatal y del país. ―Tenemos anunciados 60 frentes fríos y vamos en el 38, nos 

quedan varias semanas, meses de frío‖, concluyó Francisco Olvera. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Descarta gobernador favoritismo: ―No tengo favoritos, no tengo ningún as bajo la manga, no tengo la menor 
intención de influir en la candidatura‖, aclaró. A unas horas de que se conozca el candidato del PRI a la gubernatura del 

estado, el gobernador Francisco Olvera Ruiz reiteró no tener favorito entre los a seis aspirantes del PRI a encabezar la 
candidatura de este instituto político al gobierno del estado. ―No tengo favoritos, no tengo ningún as bajo la manga, no tengo 

la menor intención de influir en la candidatura‖, aclaró. Además, observó que el proceso de selección debe ser un ejercicio 

que debe hacer con toda tranquilidad y transparencia un partido maduro como el PRI, que tiene herramientas para escoger 
―un candidato y no esperar la opinión particular de alguien‖. Olvera Ruiz dijo que ―los seis aspirantes tienen carrera, los seis 

tienen experiencia, los seis han dado resultados, los seis han tenido un desempeño brillante, ninguno de los seis tienen cola 
que les pisen o señalamientos negativos‖. Por ello, continuó, ―cualquiera de los seis sería un gran gobernador o 

gobernadora‖. El mandatario llamó a los aspirantes a candidatos de la oposición a ser responsables y no calentar los ánimos 

de la población de manera irresponsable con señalamientos en su contra sin fundamento. (Redacción, página 04) 

Crónica-Son normales los ataques debido al proceso: Olvera: Los señalamientos que hacen en contra del gobierno 

estatal algunos aspirantes a la gubernatura se perciben de manera natural y normal, la gente es quien valora el trabajo y no 
por discursos sin sustento cambiará su determinación, afirmó el gobernador Francisco Olvera. Al término de la ―Entrega 

Extraordinaria de Insumos por Frentes Fríos‖, el mandatario destacó que las precampañas inician pero exhortó una vez más a 

mantener la cordura y prudencia a todos los actores políticos. Indicó que algunos pretenden hacerlo responsable de cosas 
donde nada tiene que ver, ya que no es candidato de su partido, ya va de salida y termina una carrera de 30 años, por lo cual 

no hace caso a este tipo de aseveraciones. Consideró que ―calentar el ambiente‖ y enardecer a la gente puede generar 
riesgos; agregó que pueden presentarse más señalamientos en su contra pero está preparado. Afirmó que las redes sociales 

están ―movidas y activas, lanzando mensajes que no son ciertos, convocatorias que no están sustentadas y mucho 

movimiento de gente inquieta, lo tomo como algo normal, no como afrenta personal‖. Respecto a la designación del 
candidato a la gubernatura del estado por el PRI, Olvera Ruiz sostuvo que su instituto político tiene tiempos y está en los 

últimos análisis. ―Todos esperamos que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), junto con el estatal, resuelvan y comuniquen qué 
decisión tomaron para elegir al abanderado priista‖. Aclaró que no tiene favoritos y ningún ―as bajo la manga‖, ni la menor 

intención de incidir en la candidatura, ya que es un ejercicio que habrá de hacerse con tranquilidad y transparencia por parte 

de un partido serio, organizado, fuerte y maduro como es el PRI. Agregó que su instituto político tiene las herramientas para 
escoger de manera oportuna al candidato(a) y no esperar opiniones particulares ni especiales. En presencia del subsecretario 

de Sedatu, Gustavo Cárdenas Monroy, el gobernador entregó recursos para 35 municipios, que consisten en 15 mil 164 
cobijas, 15 mil 164 colchonetas y 3 mil 700 despensas para más de 15 mil personas. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Mínimo, señalamientos de la oposición: Olvera: (Alejandro Reyes, página 07)  
Síntesis-Olvera pide prudencia a opositores: (Susana Jiménez, primera plana) 

Crónica-Organiza autoridad reuniones regionales: Más de 2 mil 400 encuentros de coordinación interinstitucional 

fueron realizados durante la administración del gobernador Francisco Olvera, para acercar a todas las instituciones 
involucradas en el tema de seguridad y acordar acciones en los 84 municipios hidalguenses. Olvera Ruiz instruyó al titular de 

la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), Alfredo Ahedo, a realizar estos encuentros, divididos en 10 regiones 

que conforman los grupos de coordinación. Francisco Javier Mayorga, subsecretario de Prevención y Coordinación 
Institucional de la SSPH, explicó que estas reuniones se efectúan semanalmente con autoridades de los tres órdenes de 

gobierno para analizar la incidencia delictiva y determinar acciones correspondientes. Hidalgo es el único estado que aplica 
este modelo de organización, por lo que los más de 2 mil 400 encuentros se traducen en acciones concretas para resolver 

problemáticas de seguridad regionales y conforme los tres órdenes de gobierno. Para responder con efectividad Hidalgo se 
dividió en 10 regiones que conforman los grupos de coordinación y donde semanalmente participan instituciones como la 
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Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Policía Federal (PF), Procuraduría General de la República (PGR), Seguridad de 
Petróleos Mexicanos, Instituto Nacional de Migración (INM), Secretaría de Gobernación, así como Direcciones de Seguridad 

Pública Municipales. (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Realizan encuentros regionales para revisar incidencia delictiva: (Redacción, página 06) 

El Independiente-Revira gobernador a AMLO sobre caso Samuel Castro: Sobre el caso de Samuel Castro, empresario 

acusado de homicidio, el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz indicó que acudirá al senado si es llamado para 
declarar sobre la recomendación que hizo la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) a la entidad; esto luego de 

que Andrés Manuel López Obrador anunciara que su partido subirá el tema al pleno de esta asamblea. 

López Obrador declaró a La Jornada, durante su última gira al estado en la región del Valle de Tulancingo, que en Hidalgo 
hay impunidad en relación con el caso del empresario Manuel Samuel Castro Mercado, acusado de homicidio y preso desde 

enero de 2012. ―Es posible que el empresario tenga razón, desgraciadamente se castiga a quienes no tienen agarraderas; no 
gozan de influencias además de que se castiga por consigna‖. Denunció que ―los agentes del Ministerio Público, jueces y 

magistrados están al servicio de los potentados‖. Agregó que los senadores de Morena podrían exponer el asunto ante la 
tribuna de esa cámara: ―Hay que hacerlo. Si lo hacen, estarían ayudando a que se imparta justicia‖. 

Respecto a esto el gobernador refutó el posicionamiento, ―yo creo que Andrés Manuel no sabe lo que está pasando aquí‖ 

indicó en entrevista. ―Eso es muy sencillo, Manuel Castro pretende litigar fuera de tribunales, no hay que olvidar que la 
Comisión de Derechos Humanos analiza cuando hay violaciones, el señor tiene la libertad de solicitar amparos o estos 

recursos, sin embargo hasta ahora ninguna de sus acciones ha prosperado…‖ Explicó que él no ha sido notificado para asistir 
al senado a explicar el avance de la recomendación que emitió la CNDH, por fallas al debido proceso en este caso, no 

obstante si es requerido, acudirá a ese pleno. Por último destacó ―le falta mucha información, le falta información muy 

delicada, yo creo que no sabe quién este señor. Yo le pediría (a López Obrador), que antes que tome este como un tema 
personal que se entere bien de las circunstancias que lo rodean; ahí los trabajadores se sienten defraudados y además está el 

homicidio. Es tan complejo el caso que no se puede opinar así nada más‖. El 25 de marzo de 2015, el gobierno entregó la 
aceptación a la CNDH sobre este documento que recopila faltas y omisiones de servidores públicos durante la aprehensión de 

Samuel Castro y el proceso posterior durante la presentación de pruebas. Corresponde a la Procuraduría General de Justicia 
del estado (PGJEH) y a la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) determinar si los elementos de seguridad que 

realizaron la aprehensión y el médico forense que determinó las pruebas de pólvora son responsables de alterar pruebas en el 

caso y, en consecuencia, emitir las sanciones pertinentes. Samuel Castro está acusado del asesinato de José Matilde 
Cotonieto, extrabajador de Motor Coach, que adquirió Samuel como apoderado legal de una transnacional. Conflictos con el 

sindicato llevaron a los trabajadores a intentar tomar la planta, durante estos hechos, Matilde Cotonieto fue hallado muerto a 
las afueras de la empresa. (Sonia Rueda, página 02) 

El Independiente-Respaldará gobierno a candidatos en seguridad: El gobernador Francisco Olvera Ruiz indicó que no 

será participé del golpeteo entre candidatos y reiteró que su compromiso es dar seguridad a los aspirantes que lo soliciten. 
Francisco Xavier Berganza, precandidato por Acción Nacional, declaró que desconfía del respaldo que pueda dar el gobierno 

estatal a los aspirantes a la gubernatura en las próximas elecciones sobre todo de los partidos de oposición. 

Sobre esta y otras críticas que puedan surgir de los partidos políticos mencionó que no se inmiscuirá en los asuntos de los 
partidos ya que no es asunto en que el gobernador del estado pueda influir. Recalcó que dará respaldo a los aspirantes que lo 

soliciten, ya que es una obligación del aparato gubernamental. Entregan insumos para contrarrestar heladas El gobierno del 
estado recibió ayudas para 35 municipios de la entidad que fueron declarados con emergencia; es decir que más de 3 mil 

familias hidalguenses serán apoyadas con insumos como son cobijas, colchonetas y despensas. El subsecretario de 
ordenamiento de la propiedad rural desglosó que en Hidalgo entregaron ayer 3 mil 790 despensas, 15 mil 164 cobertores y el 

mismo número de colchonetas. Miguel García Conde aseveró que en la entidad no ha habido muertes relacionadas a causa de 

los temporales invernales. Explicó que esta declaratoria obedece al impacto de los remanentes de la tormenta invernal 
número ocho y el frente frío 34 de la temporada, que tuvo consecuencias en el noreste del país, por lo que en Hidalgo se 

presentó la caída de aguanieve, lloviznas y neblinas, entre otras. En el evento se entregaron de manera simbólica cobijas, 
colchonetas y despensas a los ediles de Pachuca, Mineral de la Reforma, Omitlán, Tizayuca, Tepeapulco, San Agustín 

Tlaxiaca, Mineral del Monte, Tulancingo y Cuautepec, quienes se hicieron acompañar cada uno de un beneficiario. (Sonia 

Rueda, página 02) 
Capital Hidalgo-Candidatos que pidan seguridad la tendrán, ofrece FOR: (Sergio Juárez, primera plana) 
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Plaza Juárez-Clima electoral tranquilo, asegura Elguero Molina: El titular de la Secretaría de Gobierno del Estado de 
Hidalgo, Salvador Elguero Molina, informó que rumbo a la elección del próximo 5 de junio en Hidalgo, se mantiene un clima 

de paz y tranquilidad en el estado, mismo que dijo, espera que se mantenga durante las campañas y todo el proceso electoral 

en el que se elegirán: gobernador, presidentes municipales, y diputados locales. De igual forma señaló que con algunos 
dirigentes de los distintos partidos políticos del estado ha mantenido comunicación, al menos, vía telefónica, sin embargo 

señaló que esperan a que concluyan sus procesos internos para reunirse y conformar una mesa política en la que puedan ser 
atendidas sus demandas referentes al proceso electoral. Tras ser interrogado señaló que también se ha buscado un 

acercamiento con el partido del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ―se han hecho invitaciones, más allá de la 
cena de fin de año‖, aseveró, y agregó ―buscaremos a todos los partidos políticos, escucharemos sus propuestas y 

atenderemos puntualmente sus inquietudes, sin embargo debemos esperar que concluyan sus proceso internos, ya que esta 

es la causa principal por la cual no se ha dado la oportunidad de reunirnos‖. En otro tema, Elguero Molina, destacó que con la 
implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal, se han tenido que poner en marcha otras acciones como la capacitación 

y preparación de los elementos de seguridad estatal, a fin de que conozcan los protocolos y procedimientos de sus homólogos 
en la federación, a fin de garantizar las condiciones en términos de legalidad. ―La implementación del Nuevo Sistema de 

Justicia Penal en Hidalgo, continúa su marcha, a finales de este mes, entrará en la jurisdicción federal a fin de que las 

corporaciones involucradas en el registro de denuncias de ilícitos estén preparadas e informadas de los procedimientos a 
seguir conforme a lo establecido por la federación, ya que será nuestro organismo el que esté en primer contacto con la 

ciudadanía‖, concluyó. (Raúl Pérez, página 5A) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Arrancó BiciCapital operaciones con 140 unidades híbridas: ―No tengo favoritos, no tengo ningún as bajo la 

manga, no tengo la menor intención de influir en la candidatura‖, aclaró. A unas horas de que se conozca el candidato del 

PRI a la gubernatura del estado, el gobernador Francisco Olvera Ruiz reiteró no tener favorito entre los a seis aspirantes del 
PRI a encabezar la candidatura de este instituto político al gobierno del estado. ―No tengo favoritos, no tengo ningún as bajo 

la manga, no tengo la menor intención de influir en la candidatura‖, aclaró. Además, observó que el proceso de selección 
debe ser un ejercicio que debe hacer con toda tranquilidad y transparencia un partido maduro como el PRI, que tiene 

herramientas para escoger ―un candidato y no esperar la opinión particular de alguien‖. Olvera Ruiz dijo que ―los seis 

aspirantes tienen carrera, los seis tienen experiencia, los seis han dado resultados, los seis han tenido un desempeño 
brillante, ninguno de los seis tienen cola que les pisen o señalamientos negativos‖. Por ello, continuó, ―cualquiera de los seis 

sería un gran gobernador o gobernadora‖. El mandatario llamó a los aspirantes a candidatos de la oposición a ser 
responsables y no calentar los ánimos de la población de manera irresponsable con señalamientos en su contra sin 

fundamento. (José Antonio Alcaraz, página 07) 
Milenio-Arrancan Bici-Capital; es el más barato del país: (Fannia Cadena, página 10) 

Crónica-Detalla Eleazar alcances de un nuevo plan de movilidad: (Milton Cortés, página 09) 

El Independiente-Usuarios de BiciCapital no contarán con seguro: (José Manuel Martínez, página 07) 
Capital Hidalgo-En marcha programa BiciCapital: (Yina Bautista, página 03) 

El Sol de Hidalgo-En marcha Bici Capital: (Erwin Reyes, página 02A) 
Plaza Juárez-Pachuca a la vanguardia en movilidad en Latinoamérica: (Ana Luisa Vega, página 12ª) 

Síntesis-Presentan oficialmente el Bicicapital: (Edgar Chávez, página 02) 

Uno más Uno-Inicia operaciones sistema de transporte público Bici Capital: (Redacción, página 09) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Efervescencia política 

A horas de que se cumpla el plazo para el registro de candidato único a gobernador por el Partido Revolucionario Institucional 
en Hidalgo, los ánimos políticos andan cada vez más efervescentes y pareciera que lo que dijo uno ya no es y lo que dicen 

otros tampoco. A más de un mes de que comenzara este andar entre rumores y posicionamientos en redes sociales y medios 

de comunicación, comentarios de especialistas, columnas nacionales, desplegados en todas partes y mensajes entre líneas, 
todo apunta a que este jueves se concluya con la espera de saber quien encabezará las campañas del tricolor para la elección 

del domingo 5 de junio. En los demás partidos parecen estar al igual que los priistas en la expectativa con miras a designar a 
sus candidatos de acuerdo a quien sea el principal aspirante del PRI, el de la gubernatura, pues será quien recorra todos los 

puntos de la entidad. A esto ¿recordarán los partidos políticos y sus grupos en la administración pública del estado y 
municipios que aún quedan muchos pendientes por resolver? Es cierto que la época electoral es uno de los momentos que 

más se aprovechan para trabajar y mostrar a la ciudadanía lo que se ha hecho, pero también es muy real que cada vez la 

población, habitantes de todas las zonas y regiones, se saben el método de apoyo por elección, obras por elección, gestiones 
por elección. Esto ha provocado un efecto contrario al que se desea, de inicio y quiero pensar que es así, en los institutos 

políticos de acercar al ciudadano a la política, cuyo resultado es el que vemos tras cada jornada electoral donde votan menos 
de los que se esperaba o "votan mal" o "anulan su voto", por lo que termina triunfando con la primer mayoría aunque tenga 

el 20 o 30 por ciento de las preferencias del padrón y no necesariamente la mayoría del mismo. Que son 6 los nombres de los 

distinguidos personajes tricolores que aspiran a la candidatura a gobernador, muy bien, pero la tarea más importante no es 
reconocer las trayectorias sino empujar los proyectos que sirven a la gente, que sean eslabón de continuidad en planes y 

estrategias que han servido a la sociedad y no que todo termine abruptamente y se empiece de cero, sin ningún avance, en 
la carrera por el desarrollo del estado. A los contendientes del PRI en Hidalgo, poco o nada parece importarles lo que opine 

su propia militancia si están esperando a que salga el gallo tricolor. No hay que ser un genio para ver su realidad y para 
muestra el propio dirigente del priismo hidalguense, Alberto Meléndez Apodaca, reveló el padrón tricolor en el estado, que es 

de poco más de 166 mil ciudadanos. El PAN, de acuerdo a su último censo y campaña de adhesión, contabilizó poco más de 7 

mil; el PRD, no más de 15 mil. La efervescencia política es buena, es el tiempo para que se viva, pero también se debe tener 
los pies en el piso. Hidalgo sigue siendo un estado en espera de la gran etapa de desarrollo pleno en todos los aspectos y 

siempre es un buen tiempo para lograrlo.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

 
SAN SIMEÓN... LA CANDELARIA… Y LOS DESTAPES QUE SE DIERON CASI MINUTO A MINUTO 

El día de ayer fue fiesta de la Candelaria , la que obliga a quien se saca el niño Dios de la rosca de Reyes a dar los tamales en 

la fiesta de la presentación del Niño en el templo de acuerdo a la tradición judía ahora católica y que narra el evangelio llevó 
a cabo la sagrada familia, con un hecho que para lo que se vive en el estado en esto de la candidatura que se daba y no se 

daba, viene como anillo al dedo, sobre todo para quienes tienen días que no duermen y tienen su situación como don Quijote 
que por su afición a los libros de caballería dice su autor ―perdía el pobre caballero el juicio y desvelábase por entenderlas y 

desentrañarles el sentido que no se los sacara ni los entendiera el mismo Aristóteles‖ más aún ―del poco dormir y del mucho 

leer se le secó el cerebro de manera que vino a perder el juicio‖. Tal como parece sucede con quienes buscan señales en los 
astros, en el vuelo de las aves, en el movimiento del aire, en el canto de las golondrinas, en la forma de caminar de los 

jerarcas de la política para saber quién es el bueno para la candidatura. Haga usted de cuenta don Quijote, pero aquí en 
espera del candidato. Bueno y San Simeón ¿dónde queda en esta historia del candidato? Calma y nos amanecemos. 

10:45 Horas. Otra llamada. Ahora en la que dicen que el candidato es Omar Fayad y que será dado a conocer en horas 

simplemente para cumplir con la liturgia del PRI, pero que no hay pierde y que como se ha venido diciendo es el bueno. Y 
van dos. 
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NO MORIRÍA SIN VER AL MESÍAS 
Cuando María Y José llevaron a presentar al niño al templo, dice el evangelio que ―vivía en Jerusalén un hombre llamado 

Simeón, varón justo y temeroso de Dios, que aguardaba el consuelo de Israel y que no moriría sin haber visto antes al mesías 
del Señor. Movido por el Espíritu fue al templo y cuando José y María entraban con el niño Jesús, Simeón lo tomó en sus 

brazos y bendijo a Dios diciendo: ―Señor ya puedes dejar morir en paz a tu siervo porque mis ojos han visto a tu salvador‖. 

14:30 horas: otra llamada telefónica. Ahora se me dice que ya hay, pero candidata y que es Nuvia Mayorga, con una 
argumentación en que se dice que sería un gran triunfo de Osorio ante el priismo nacional y ante el país y que se hará el 

destape a más tardar mañana. Y van tres. Lo cierto es que el nerviosismo sobre todo en los ―simeones‖ crece conforme van 
pasando las horas pues no se ve nada claro ya que esto cambia en cuestión de horas, lo que quiere decir que es un secreto 

bien guardado o que no se acaba de tener una decisión lo que no es aceptable a estas horas del juego.  

¿Y LOS CANDIDATOS DÓNDE ANDAN? 
No se crea que loa aspirantes andan escondiéndose o cosas por el estilo. Actúan como si nada, en sus deberes normales, 

como si nada pasara. Y así vimos como el día de ayer FERNANDO MOCTEZUMA asistió junto con otros diputados federales 
como PEDRO LUIS NOBLE Y ALFREDO BEJOS Y JORGE MÁRQUEZ al evento en que el gobernador Olvera entregó apoyos para 

enfrentar el frío, por su parte NUVIA MAYORGA en su cuenta de Twitter informa de las promociones de FONCA como si nada 
pasara, JOSÉ ANTONIO ROJO a través de la misma red social informa de la barranca de Metztitlán como reserva de la 

biósfera y OMAR FAYAD dando cuenta de sus actividades en el inicio del segundo periodo ordinario de sesiones. Al parecer 

nada especial 
EL PRI PONE QUIETOS A TODOS 

Pero fue tanto el movimiento de los profetas y de los equipos de los aspirantes que el PRI se vio obligado a enviar un 
comunicado por la tarde noche en que se les recordaba a todos que EL REGISTRO ES EL JUEVES 4 DE FEBRERO. Y QUE 

CUALQUIER INFORMACIÓN CON RESPECTO A HORARIOS DE REGISTRO QUE NO SEA EMITIDA POR EL PRI NO ES VÁLIDA. Y 

finalmente que ―EL PRI respeta sus procesos internos y SUS TIEMPOS ESTABLECIDOS‖. Así o más claro.  
Y DAVID PENCHYNA? 

Extraña que para esta hora el senador David Penchyna no sea mencionado como una opción fuerte para la candidatura. De 
verdad es de llamar la atención porque para nadie puede pasar inadvertido que es un político serio, profesional y de alcances 

para Hidalgo que le significarían la apertura de puertas importantes para un mejor futuro. Como decía el mago Septién ―Esto 
no se acaba hasta que se acaba‖ o Don Fernando Marcos ―El último minuto también tiene 60 segundos‖… 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

¿Y la chiquillada? 
El Partido Revolucionario Institucional, ―arropado‖ por sus aliados (esquiroles), destapará este día a quien buscará la 

candidatura al gobierno de Hidalgo, postulada o postulado bajo las siglas de Nueva Alianza y el Verde Ecologista. Algo similar 
habrá de ocurrir, cuando el de la Revolución Democrática y el del Trabajo determinen quién será su abanderado, de entre 

José Guadarrama e Isidro Pedraza. Hasta ahí, son cinco los partidos involucrados en la carrera por la gubernatura, y en esa 

justa, permanecen, casi indiferentes, el denominado Movimiento de Regeneración Nacional, Encuentro Social y Movimiento 
Ciudadano. Es evidente que institutos políticos como el PT, PANAL y PVEM apuestan no a una coalición, sino a mantener los 

votos indispensables que les permitan conservar su registro y, de paso, alcanzar algunas de las diputaciones plurinominales y 
alcaldías que se disputarán el 5 de junio. En términos estrictamente prácticos, Nueva Alianza y el Verde Ecologista de México, 

van por mantener el número de representantes populares que hoy tienen en el Congreso local, sin desdeñar, claro está, los 
ayuntamientos que gobiernan entre la ―baraja‖ de los 84. Luego del ―escarmiento‖ electoral que el Partido del Trabajo recibió 

en las federales pasadas, es de suponer que invertirán las prerrogativas de ley que les corresponden, en un trabajo electoral 

más serio y menos mediático. En tanto que Encuentro Social, al parecer, ―jugará‖ un perfil electoral más bajo y que sólo hará 
su labor en aquellos distritos o municipios en los que sea indispensable que su presencia se note, ya bien para disminuir a los 

abanderados del partido en el poder o a los opositores del mismo. En tanto que MORENA, se aprecia como una institución 
―gris‖, sin eco en Hidalgo, actuación de un partido que será tomado en cuenta como modelo de la estatura real del partido del 

Peje, ni más ni menos.  

 
(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

PAN: batalla campal de pandillas 
Fracasa el intento del Partido Acción Nacional (PAN) de presentar a Francisco Xavier Berganza Escorza como candidato de 

unidad al gobierno de Hidalgo, porque mientras agradecen la ―humildad‖ de Daniel Ludlow Kuri y de Guillermo Galland 

Guerrero para declinar en favor del tulancinguense, las pandillas están enfrascadas en feroz y sucia contienda. Dirían los 
amantes del pancracio: súper libre, sin referee y hasta vencer, porque se dan hasta con la cubeta, cual contienda que ahora 

les da por llamar lucha extrema; que hacen parecer los recientes ataques al senador priista Omar Fayad Meneses una broma 
infantil, así un sector del panismo acusó al aspirante a la candidatura a presidente municipal de Pachuca de estar al servicio 

del Revolucionario Institucional (PRI). La respuesta no se hizo esperar y de pronto el siguiente golpe bajo fue para Yolanda 

Tellería Beltrán, que aspira a la misma postulación, aunque en principio se filtró que había un acuerdo para que la exregidora 
del PRI y exdiputada local del PAN buscará nuevamente una curul y Moreno Abud ser el segundo panista en ocupar la oficina 

ejecutiva de la Casa Rule. De esta manera circula en redes que Yolanda Tellería tiene un cargo en el gobierno priista en el 
Instituto de Competitividad Empresarial, lo que rompe acuerdos y ya aparecen en escena terceros en discordia que pueden 

sin querer sacar ventaja de esta batalla que fractura aún más las estructuras rescatables de AN, que pudieran dar pelea en 
las elecciones para diputados y ayuntamientos. Pero no es todo, acusan también a la diputada federal Marisol Vargas Bárcena 

de haber metido la mano en favor de Francisco Xavier Berganza y al delegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 

Raimundo Ordoñez Meneses, de estar atrás de la precandidatura de Yolanda Tellería.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Horas 
Alberto Meléndez, presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, niega que postergar hasta el límite del plazo la 

develación de la identidad del candidato(a) a la gubernatura sea una señal de que hay desencuentros entre los aspirantes. La 
unidad no está en riesgo, refuerza el dirigente cuando se le pregunta sobre las crecientes especulaciones de un rompimiento 

o indisciplina al seno del concilio entre los que aspiran a representar al PRI en la próxima elección. Pero entonces, ¿por qué la 

espera? ¿Para qué dejar crecer una montaña de incertidumbres y arriesgarse a la división interna? ¿Es benéfico que en la 
entidad de la cual es originario el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, mencionado en la prensa nacional como un 
presidenciable rumbo al 2018 existan dudas del orden que deben mantener los procesos internos tricolores? De 12 entidades 
de la nación en donde habrá elecciones en junio próximo, ¿será Hidalgo la única en la cual no logren acuerdos unificadores y 

se presenten dos o más registros al proceso interno priista? La dirigencia tricolor niega estas posibilidades, pero no ofrece 

argumentos que den certidumbre o disipen los chismes que hora tras hora surcan las redes sociales. Ayer mismo un mensaje 
de texto apócrifo obligó al CDE del PRI a emitir un comunicado oficial para confirmar el día y el horario de registro (jueves 4 

de febrero, de 9 a 13 horas). Además el informe reiteró que sólo esta instancia es la autorizada para ofrecer información 
sobre el proceso de selección. Nuevamente, ¿qué están esperando? Es acaso un tema de estrategia electoral; un cálculo bien 

medido para dar un golpe certero que no deje margen de maniobra a la oposición o ¿a quién? Mientras tanto hay nuevas 

versiones que adelantan una filtración oficial, un dato contundente sin lugar a dudas, próximo a llegar de quien sabe dónde, 
pero que no llega.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
ENFERMEDADES: ACTUAR CON SAPIENCIA 

 
Calentamiento global, deshielos, pandemias y demás calamidades parecen azotar a la humanidad en estos tiempos modernos, 

aunque en realidad tengo la impresión de que siempre hemos vivido amenazados por algo, pero la globalización (sobre todo 

la de los medios de comunicación) es la que termina por preocuparnos de más. Por supuesto que creo en el calentamiento 
global, y estoy seguro de que virus y demás enfermedades existen y nos afectan a todos. Lejos estoy de ser un amante de las 

teorías conspiratorias estilo Los Expedientes Secretos X. El zika es el virus que se ha puesto a la vista de todos en estos días. 
La enfermedad transmitida por un mosquito llena noticieros y diarios, y muchos nos preocupamos por sus posibles efectos. 
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Pero hace un año era el brote de ébola el que nos tenía con pendiente, y hace ya muchos meses estábamos bien 
preocupados por el H1N1. Suena a cliché, pero deberíamos ocuparnos más que preocuparnos. Afortunadamente el mundo ha 

evolucionado y tenemos no sólo la capacidad científica necesaria para atacar las enfermedades, sino que además podemos 
comunicarnos de inmediato por todo el globo y buscar la manera de prevenirnos. Malos los tiempos en que la peste azotaba 

Europa y poco se podía hacer para combatirla; o cuando la viruela hacía estragos por el mundo. Hoy lo que necesitamos es 

cabeza fría, estar bien informados, y tomar las precauciones necesarias para evitar enfermedades. Nuestra tarea es salir 
avante de los problemas sin preocuparnos de más. Se puede y se debe lograr.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que entre los panistas, la pelea por la candidatura para Pachuca está que arde y eso que apenas empiezan a movilizarse 

por las colonias de la capital, tanto Alejandro Moreno Abud, como Yolanda Tellería, se han llevado sus respectivos 
raspones: el primero fue criticado por presentarse a un evento del líder de la Foideh y la segunda fue acusada de cobrar en 

la nómina de gobierno a través del Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial, así que no les extrañe si 

siguen saliendo ―trapitos al sol‖ en los próximos días.  
 

:Que continuando con el tema electoral, en San Felipe Orizatlán la carrera por los espacios políticos que están por abrirse 
ya tienen a varios haciendo cola para apuntarse y buscar, con un golpe de suerte, quedarse con la candidatura, en este caso 

con la pertinente a la diputación por el distrito 3, dicen que Antero Nochebuena, el actual edil de Atlapexco, ya está 

formado, así como su homólogo Manuel Rivera, ambos ya se preparan para sus respectivas estrategias.  
 

:Que el día de ayer uno de los elevadores de la delegación del Instituto Mexicano de Seguridad Social sufrió un 
desperfecto que causó un pequeño accidente, donde resultaron tres personas con heridas menores, dicen que 

inmediatamente se atendió el problema por parte de las autoridades de la delegación y se investiga cuáles fueron las causas 
y si hay error humano qué sancionar, además de brindar atención oportuna a los heridos.  

 

:Que la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales anunció cortes al suministro de agua en 
colonias de la capital, los usuarios deberán tomar sus medidas pertinentes para no quedarse sin agua, ya que el organismo 

reparará algunas líneas de colonias como Centro, Rojo Gómez, Aquiles Serdán, también trabajarán en la Plutarco, 
Maestranza, Constitución, Cedros, así como en la Periodistas y República del Perú.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Son detalles de menor importancia, toda vez que al ser aspirantes a obtener una candidatura de la oposición es normal que 
su bandera sea hablar mal de lo que hace o sucede con el gobierno del estado‖ 

José Francisco Olvera Ruiz 
GOBERNADOR, SOBRE SEÑALAMIENTOS Y CRÍTICAS DE CANDIDATOS DE OPOSICIÓN 

 
"Parte de las labores son la preparación de la superficie para construir banquetas a base de adoquín y cantera típica de la 

región. Aquí trabajan diez empleados directos y 22 empleados de manera indirecta‖ 

Jesús Romero Quintanar 
SECRETARIO DE OBRAS PÚBLICAS, SOBRE REMODELACIÓN EN CORREDOR TURÍSTICO 

 
"Cualquier tema, les suplico vengan y búsquenme, les ofrezco ser un presidente sin distingo; no pienso bajar la guardia, 

trabajaremos con la misma disposición y actitud, búsquenme, porque algo diseñaremos para entrarle al toro‖ 

Fernando Miranda Torres 
ALCALDE DE TEPEJI DEL RÍO, SOBRE APERTURA AL DIÁLOGO CON SUS REGIDORES 

 
(Redacción, página 06) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

17 de 25 

1177  

Criterio-Se dice que… 
 

que por fin hubo humo blanco en el PRI Hidalgo, y es el senador Omar Fayad en quien recae la responsabilidad de abanderar 
al tricolor en la próxima contienda estatal. La decisión fue tomada en los más altos niveles del partido luego de consultas y 

análisis sobre la mejor opción para el Revolucionario Institucional.  

 
que con relación a la candidatura del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado, una vez que se 

oficialice en la convención estatal de delegados el abanderado se desplazara a los diferentes puntos del estado, donde 
mantendrá encuentros con la militancia priísta. Es preciso recordar que el registro de los candidatos a gobernador por los 

partidos políticos ante la autoridad electoral del estado comienza el 24 de marzo y termina el 28. Las campañas políticas se 

llevarán a cabo del 1 de abril al 1 de junio, 62 días de duración, en el caso de contendientes a gobernador.  
 

que en Huautla otro que se agrega a la lista de tiradores a la candidatura del tricolor a la presidencia municipal es Ovidio 
Villegas Gómez. El joven funcionario del gobierno estatal participará en el proceso interno de su partido. El número de 

suspirantes es muy corto, lo que le representará cierta ventaja, ya que habla el náhuatl, lo que le ha permitido conectarse con 
la población de las comunidades del municipio, desde hace rato.  

 

que hoy estarán en el estado dos secretarios del gabinete federal, se trata José Antonio Meade Kuribreña y Virgilio Andrade, 
titulares de Desarrollo Social y Función Pública, respectivamente, y hay quienes señalan que también podría venir Miguel 

Osorio. El gobernador Francisco Olvera Ruiz y los secretarios presidirán un evento de Contraloría Social y Transparencia en la 
explanada de la plaza Juárez, en la capital del estado. En el mismo acto se firmará un convenio para el blindaje electoral, con 

motivo del proceso local.  

 
que dentro de las filas de Acción Nacional se mencionan a dos personajes que también aspiran a ser candidatos a un puesto 

de elección popular en el proceso local que ya se desarrolla. Se habla de Raúl Camacho Baños y Luis Baños, los dos con 
amplio trabajo político en el municipio, quienes probablemente figuren en las boletas electorales del 5 de junio.  

 
que el profe José Guadarrama anda dándole con todo a su precampaña al grado de subir fotos a sus redes sociales a lado del 

cantante norteño Julián Álvarez. ¿Será que contactó al cantante para que le vaya componiendo un corrido ahora que sea el 

gallo de la candidatura perredista a la gubernatura? 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Fiel a la estrategia, la aplanadora priista aventaja en las triquiñuelas.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

A estas alturas no preocupan los señalamientos de algunos participantes en la contienda rumbo a las elecciones de junio pues 
es casi natural que surjan inconformidades, así lo ve el gobernador Francisco Olvera, quien de nueva cuenta llama a la 

cordura y a respetar tiempos y formas para la nominación del candidato(a) priista. Lo anterior, ante el recrudecimiento de los 

ataques, sobre todo en medios electrónicos y redes sociales, donde también luchan los aspirantes.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Nicolás Ramírez: Desde el Consejo Estatal de Seguridad Pública, Ramírez Gómez suma su experiencia a acciones 

que permitan potenciar los resultados de las estrategias dictadas a escala estatal para así garantizar la integridad de los 
habitantes de Hidalgo. En ese tenor, adiciona esfuerzos para lograr un trabajo sincronizado con las autoridades del ramo, 

desde el ámbito federal.  
 

Abajo-Pedro Hernández: Recaen en el perfil de Hernández Sosa, director de la Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y 
Saneamiento de Cuautepec de Hinojosa, las quejas externadas desde las diversas colonias de este municipio pues prevalecen 

inconsistencias en el servicio y ello complica las actividades diarias. Dicha situación significa malestar entre los habitantes, 

especialmente para quienes sí han cumplido con el pago.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CAMBIO 
Las coaliciones electorales traen locos a los aspirantes a diputados locales, como en el caso de Agua Blanca, donde el 

presidente municipal de extracción panista, Adán Solís, quiere ser postulado en el distrito de Metepec por el 
Partido Nueva Alianza (Panal), en colaboración con el Revolucionario Institucional (PRI) y el Verde Ecologista 

de México (PVEM). El alcalde no ha hecho mal las cosas en aquella región; sin embargo, los constantes 

cambios de interés entre las dirigencias partidistas ya dieron definitivamente “al traste” con la ideología y la 
militancia, cosas que ahora y desde hace un rato parecen de plano ya no importarle a nadie.  

  
PAN 

Donde tampoco tienen muy clara su militancia partidista es en el equipo de Alejandro Moreno, quien desea ser 

candidato a alcalde por la ciudad de Pachuca. Resulta que al aspirante y exlíder blanquiazul ya se le sumaron 
“activos” que antes fueron el brazo armado del priismo en esta Bella Airosa. Tal parece que en su afán de 

ganar unos cuantos votos cualquier argumento es bueno para sumar en Acción Nacional, por supuesto, en favor de 
proyectos muy específicos.  

  
GUERRA 

Conforme se acerca la hora del registro del candidato de unidad del PRI, la llamada “guerra sucia” en las diversas redes 

sociales se intensifica. Desde mensajes apócrifos, convocatorias falsas, columnas de origen desconocido y 
hasta caricaturas con todo tipo de mensajes que pretenden ridiculizar a los actores de este drama, inundan ya 

el internet. La pregunta es: ¿qué más espera la dirigencia tricolor para darle la certeza que requiere de manera 
urgente su militancia? 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Demanda México a UE no exagerar sobre zika: La secretaria de Salud, Mercedes Juan López, pidió a los 

países no sobrerreaccionar debido a la presencia del virus del zika en México, y adelantó que habrá protocolos de capacitación 

para los ginecólogos mexicanos, a fin de detectar a tiempo cualquier anomalía del tubo neural en los bebés de mujeres 
embarazadas infectadas por este mosquito. Dijo que hasta el momento no hay casos de mujeres embarazadas infectadas por 

zika en territorio nacional, y confirmó que el número de personas afectadas por esta enfermedad es de 34 (además de tres 
importados); una cifra que tenderá a incrementarse conforme llegue la temporada de lluvias. En entrevista con EL 

UNIVERSAL, la responsable de la Secretaría de Salud aseguró que la dependencia a su cargo tiene dos prioridades para los 
próximos meses: contener al vector Aedes Aegypti, transmisor del dengue, chikungunya y zika, así como vigilar a las mujeres 

embarazadas. La funcionaria también anunció que se incrementará la vigilancia epidemiológica en todos los casos registrados 

por defectos de nacimiento que puedan tener un vínculo con el zika. Descartó la propuesta que algunos países como Brasil 
han planteado a las mujeres de no embarazarse para evitar que en caso de enfermarse por el virus del zika, sus bebés 
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nazcan con microcefalia o alguna otra malformación. ―Cada quien tiene libertad de tener su propia decisión, lo único que 
recomendamos es que vayan a sus consultas prenatales y tomen el ácido fólico para prevenir los defectos del tubo neural‖, 

expuso Juan López. (Ruth Rodríguez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/02/3/demanda-mexico-ue-no-exagerar-sobre-zika  

La Jornada-Cierran filas AN, PRD y PT contra el mando único: En el primer día de sesiones del actual periodo 
ordinario en el Senado, los grupos parlamentarios de PAN, PRD y PT advirtieron que no aprobarán el mando único policiaco y 

la creación de 32 policías estatales, como demandan el gobierno federal y los gobernadores. Los legisladores perredistas 

presentaron una iniciativa alterna a la reforma del presidente Enrique Peña, que en lugar de desaparecer las policías 
municipales rediseña el sistema policial mexicano. Los cambios propuestos están centrados en la calidad de las corporaciones 

y lo esencial es cómo se organizan y gobiernan, no quién manda sobre ellas, expuso el coordinador del PRD, Miguel Barbosa. 
Ante el pleno, dijo que la reforma del Ejecutivo tiene serias deficiencias y atenta contra la soberanía municipal. Hizo notar que 

las policías estatales no son mejores que las municipales, y por ejemplo mencionó que de los más de 38 mil agentes que no 
pasaron los exámenes de confianza, 55 por ciento eran estatales. La reforma a los artículos 21, 73, 76, 104 y 115 

constitucionales, detalló Barbosa, mantiene las funciones de seguridad pública en las policías municipales –excepto en 

aquellas de ayuntamientos menores a 20 mil habitantes–, pero sus integrantes quedan sujetos al cumplimiento de estándares 
mínimos de calidad, integridad y eficacia. (Andrea Becerril, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/02/03/politica/003n1pol  

Excélsior-PAN y PRD: no al Mando Único: Senado no aprobará el Mando Único que proponen el Presidente de la 

República y los gobernadores, advirtieron los partidos de oposición. Ayer, las bancadas del PAN, PRD y Partido del Trabajo 
expusieron su negativa a apoyar iniciativas como el mando policial que impulsan los mandatarios. ―Si el PAN se sostiene como 

hasta hoy, yo escuché al senador Roberto Gil... no habrá policía estatal única en el Senado, punto‖, dijo Luis Miguel Barbosa, 
jefe de los senadores perredistas, al insistir que dicha propuesta no pasará. A su vez, Javier Lozano, del PAN, insistió en que 

la propuesta presidencial en materia de seguridad y justicia no será avalada, y que la reforma secundaria en materia de 

anticorrupción es esencial para que su partido entre en otros temas. Miguel Romo, vicecoordinador de los senadores del PRI, 
hizo un llamado a la oposición a construir acuerdos, como los que se concretaron para hacer las recientes reformas 

estructurales. El rechazo de la oposición a los planteamientos sobre Mando Único ocurrió en un arranque del periodo ordinario 
de sesiones inusitado, en el que todos los partidos expusieron su agenda ante el pleno. PRD y PAN dicen no a Mando 

Único. Con la advertencia del perredista Luis Miguel Barbosa de que definitivamente el Senado no aprobará el Mando Único 

policial estatal que piden el Presidente de la República y los gobernadores del país, el Senado arrancó el periodo ordinario de 
sesiones con un inusitado ejercicio de exposición pública de la agenda de sus grupos parlamentarios ante el pleno. Los 

panistas, perredistas y petistas resaltaron las deficiencias del gobierno federal, y advirtieron que no cederán en temas que 
consideran para el avance del país, mientras que el PRI les llamó a trabajar juntos por las reformas que necesita la nación. 

(Leticia Robles, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/02/03/1072773  

Criterio-Analiza INE tope de gastos en CM: Con base en la propuesta que será sometida primero a la representación de 
los partidos y después al Consejo General, los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) analizan un tope de gastos de 

campaña de 20 millones 300 mil pesos para los partidos políticos, de cara a la elección de diputados a la Asamblea 

Constituyente de la Ciudad de México. En el caso de los candidatos independientes, que también recibirán financiamiento 
público, el monto podría ascender a 3 millones 45 mil pesos. El tema comenzará a ser analizado este martes, en reunión de 

consejeros electorales con representantes de los partidos políticos. ―Para la recepción de financiamiento privado por parte de 
los partidos políticos nacionales, regirá en todo momento el principio de prevalencia del financiamiento público sobre aquél; 

esto es, bajo ninguna circunstancia podrán recibir más financiamiento de fuentes privadas‖, se detalla en el documento, una  

de cuyas copias posee Reforma. En ambos casos, explicó una fuente allegada a la elaboración del proyecto, las fórmulas 
pueden variar por criterios establecidos en las leyes vigentes que están siendo consultadas por los consejeros. 

Para los nueve partidos políticos con registro, la bolsa de financiamiento público a repartir será de 91 millones 150 mil pesos; 
a cada instituto le será asignado un monto de 10 millones 150 mil pesos. Para los candidatos independientes, la bolsa a 

repartir será del mismo monto que reciban los partidos: 10 millones 150 mil pesos. Si se registran de uno a cinco candidatos 
independientes, cada uno tendría dos millones 30 mil pesos; del sexto al décimo candidato, el monto descendería de un 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/02/3/demanda-mexico-ue-no-exagerar-sobre-zika
http://www.jornada.unam.mx/2016/02/03/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/02/03/1072773
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millón 691 pesos a un millón 15 mil pesos; si hay 15 candidatos, la bolsa quedaría en 676 mil 650 pesos, y si se registran 20, 
505 mil pesos. El artículo 25 establece que los partidos políticos nacionales y los candidatos independientes ―deberán 

reembolsar al Instituto Nacional Electoral el monto de financiamiento público por concepto de gastos de campaña no 
erogado, de conformidad con lo establecido en el Reglamento de Fiscalización‖. El Consejo General del INE sesionará el 

jueves o viernes próximo para ratificar o no  la propuesta. (Mayolo López, Agencia Reforma, página C6) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

PAN y PRD: infame petición a la PGR 

Ignorantes de lo que le sucedió a Morena, uno de los siete partidos que les disputan poder, ayunos de nociones elementales 
de derecho, PAN y PRD salen con la petición a la PGR para que investigue a sus prospectos para ocupar cargos de elección. 

Aliados como cuando sus antecesores hicieron la dupla de espurios y legítimos, Ricardo Anaya y Agustín Basave repiten lo 
que Martí Batres cometió por instrucciones de Andrés Manuel López Obrador: clamar sin confesarlo por la instauración de un 

anticonstitucional Estado policiaco. ¿Desconocen que aun antes de cobrar forma el nuevo sistema de justicia penal nadie 
podía ser sujeto (y en muchos casos víctima) de una investigación ministerial, excepto cuando se funda en una denuncia 

formal? Ya lo había recordado la PGR: solo puede extender cartas de antecedentes penales. Al par de dirigentes debiera 

darles vergüenza (ojalá se disculpen cuanto antes) la insensatez de estar azuzando a la chota contra quienes, por fortuna, 
gozan ya de la garantista presunción de inocencia.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
El nueve-tres de Manlio 

La noche del pasado jueves 21, el presidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, me dijo en El Noticiero, que tras su victoria 
electoral de Colima el marcador iba él uno, Ricardo Anaya, cero. Y cuando le pregunté el marcador de las 12 gubernaturas en 

juego el próximo 5 de junio, aseguró que el PRI ganaría nueve, dejando tres posibilidades para la oposición, es decir, un 

marcador PRI nueve, los demás tres. Ya no me contó cuáles son los nueve estado que prevé ganar y cuáles perder, partiendo 
de que el PRI tiene nueve gubernaturas: Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Quintana Roo, Tamaulipas, Tlaxcala, 

Veracruz y Zacatecas; el PAN una y media, Puebla y Sinaloa, y el PRD digamos que otra, Oaxaca. De los nueve estados que 
hoy gobierna el PRI, podría perder Veracruz y Tlaxcala, y recuperar Sinaloa y Oaxaca, aunque existen dudas en cuanto a 

Durango y Zacatecas. En el caso Puebla se da por perdida, ahí va el PAN, léase Rafael Moreno Valle, igual que Veracruz, con 

Miguel Ángel Yunes y la alianza con el PRD que confía en mantener Oaxaca, donde otra vez opera la mancuerna Gabino Cué-
Diódoro Carrasco, vuélvase a leer Moreno Valle. En cuanto a Chihuahua, el mismo que llevó a El Bronco al gobierno de Nuevo 

León quiere llevar a El Chacho Barraza, con apoyo del panismo, y ya le operan en la misma métrica mediática y de encuestas 
que al regio, en una calca de aquella exitosa estrategia. Pero el PRI confía en que no les alcanzará y mantendrán el estado, al 

igual que en Tamaulipas, Aguascalientes y no se diga de Hidalgo de Osorio Chong, donde su sucesor Francisco Olvera hizo 
una buena gestión. El tiempo dirá si el marcador adelantado, nueve-tres de Manlio, fue bueno y logra ganar el mismo número 

de gobiernos que pone en juego ese 5 de junio tomando en cuenta que la alternancia es una realidad y que en las 31 

elecciones del sexenio de Calderón la hubo en 16 estados. Y en las diez elecciones de este sexenio fueron cinco alternancias: 
Sonora, Nuevo León, Querétaro, Michoacán y Guerrero, y repitieron partido en Campeche, San Luis Potosí, las dos Californias 

y, el mes pasado, Colima. El marcador, pues, está echado.  
RETALES 

BLANCO. El PRI nominará hoy a Omar Fayad como su candidato al gobierno de Hidalgo, el sueño de toda su vida. Queda en 

el camino el también senador David Penchyna, quien tiene la edad para volverla a buscar; 
―WEBA‖. En la sesión de Congreso General, el lunes en San Lázaro para iniciar el segundo período ordinario de esta 

legislatura, asistieron 76 de 128 senadores y 372 de los 500 diputados. Y luego hablan de que los medios dañan su imagen; y 
ASEO. Cercanos a José Antonio Meade comentan que Rosario Robles no se acaba de ir de la Secretaría de Desarrollo Social.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que la iniciativa ciudadana de #Ley3de3 presentada por el director del IMCO, Juan Pardinas; el de Transparencia Mexicana, 
Eduardo Bohórquez, y Lourdes Morales, del CIDE, entre muchos otros, tuvo de inmediato eco y en las primeras horas de 

subirla a internet hubo miles de descargas. Ahora les falta que los ciudadanos entreguen esos formatos para reunir las 120 

mil firmas que se necesitan para que proceda y, más aún, que los políticos y funcionarios de los tres órdenes de gobierno 
cumplan con presentar sus tres declaraciones: patrimonial, de intereses y fiscal.  

 
Que, por cierto, hoy presentan en Pachuca el Nuevo Esquema de Contraloría Social con la participación de los secretarios de 

Desarrollo Social, José Antonio Meade; de Función Pública, Virgilio Andrade; el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, y el 

director de Transparencia Mexicana, Eduardo Bohórquez. Se trata, dicen en la Sedesol, del relanzamiento de la vigilancia 
ciudadana con la participación activa de medio millón de personas en la supervisión del uso de los programas sociales.  

 
Que ayer reapareció el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval, después de pasar dos días en el hospital por el accidente 

que sufrió el fin de semana en su motocicleta. Sandoval salió la tarde del martes del hospital y grabó un mensaje por su 
tercer informe de gobierno; ha estado muy activo en las redes, pero el doctor le mandó seis semanas de reposo.  

 

Que la fracción del PAN en la Cámara de Diputados designó a Jorge Ramos como presidente de la Comisión de Seguridad 
Pública, en sustitución de Miguel Ángel Yunes, quien dejó ya su curul para competir como abanderado de la alianza PAN-PRD 

por la gubernatura de Veracruz. Entre otros aspectos de su trayectoria política, Ramos fue alcalde de Tijuana y desde ahí 
respaldó un modelo de mando único policial en Baja California.  

 

Que la suspensión en este año escolar de la prueba Planea, que se consideraba modelo que rompía con los vicios del examen 
Enlace del sexenio anterior, le trae muchas complicaciones a la SEP. Sobre todo porque se suspende por motivos 

presupuestarios, de acuerdo con el Instituto Nacional de Evaluación, pero habrá que ver qué dice el secretario Aurelio Nuño, 
porque él mismo ha sido el principal impulsor de la evaluación en todos los rubros, como base de la reforma educativa.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Voto en Iowa 

La comentocracia del mundo dio un notorio suspiro de alivio cuando Donald Trump fracasó en el intento de quedar en primer 

lugar en las reuniones políticas (caucuses) de Iowa este 1o. de febrero. La nota informativa no fue la victoria de Ted Cruz 
sino la derrota de Trump. Pero ¿fue realmente una derrota? Desde un punto de vista estricto, sí. Trump no logró el primer 

lugar que se esperaba en las votaciones que se llevan a cabo en escuelas e iglesias del estado después de una discusión. En 
una nutrida arrancada de cuando menos 11 aspirantes, Cruz registró el voto de 27. 6 por ciento de los participantes, arriba 

del 24. 3 por ciento de Trump. En tercer lugar Marco Rubio alcanzó 23. 1 por ciento (NYT). Sin embargo, en el sistema de 

representación proporcional de Iowa los delegados, que son los que realmente votarán por el candidato en la Convención 
Republicana de julio en Cleveland, se han repartido en partes casi iguales entre los tres primeros lugares. Cruz ha obtenido 

ocho, Trump y Rubio siete cada uno, Ben Carson tres, y Jeb Bush y Rand Paul uno cada uno (NYT). Iowa, por otra parte, 
tiene muy pocos delegados. Los ocho o siete que han obtenido los primeros lugares no son nada frente a los 1,237 que se 

requieren para la nominación presidencial republicana (Des Moines Register). Trump, además, sigue estando en primer lugar 
entre los republicanos en las encuestas nacionales. El lado demócrata arroja un virtual empate entre los dos principales 

contendientes. Hillary Clinton ganó por unas décimas de punto, 49. 9 contra 49. 6 por ciento, por lo que se ha declarado 

triunfadora, pero en términos prácticos consiguió sólo 22 delegados contra 21 de Bernie Sanders (NYT). La nominación del 
Partido Democrático requiere de 2,382 delegados (Des Moines Register). Cuando se revisan las listas de aspirantes se da uno 

cuenta de que son una selección muy especial. Representan puntos de vista radicales en los dos partidos: a la derecha en el 
Republicano, a la izquierda en el Democrático. Los moderados están conspicuamente ausentes. Jeb Bush es, qué paradoja, 

uno de los aspirantes más moderados entre los republicanos, mucho más que su hermano George que fue Presidente, pero 

se ha visto obligado a radicalizar sus posiciones y aun así ha quedado relegado al quinto lugar. Del lado demócrata, Sanders 
representa el ala socialista del partido. Hillary fue siempre más radical que su esposo Bill, y también que Barack Obama en la 

campaña de 2008, pero hoy es moderada en comparación con Sanders. El corrimiento a los extremos lo genera un sistema 
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que premia a los radicales. La participación de votantes registrados en las primarias varía enormemente de un estado a otro, 
desde 0. 3 por ciento en Wyoming hasta 31. 1 por ciento en Nueva Hampshire en 2012 (http://www.electproject.org/2012p). 

El promedio ronda entre 15 y 20 por ciento. Pero quienes participan en las primarias suelen ser los más radicales de cada 
partido. Como en otros lugares del mundo, la decisión la toman los ciudadanos que no votan. Iowa no representa ninguna 

certeza de lo que puede venir después. De una población de votantes registrados de 2. 1 millones (Iowa Secretary of State), 

sólo 186,874 votaron en los caucuses republicanos. En 2012 el voto republicano en Iowa lo ganó Rick Santorum y en 2008 
Mike Huckabee. Los dos siguen siendo grandes desconocidos. Para una comentocracia obsesionada con cada paso de la 

carrera presidencial de Estados Unidos, Iowa tiene el interés de ser el primer tramo. La carrera, sin embargo, no es de 
velocidad sino de fondo.  

 

MOREIRA LIBRE 
Humberto Moreira queda en libertad y con posibilidad de viajar si quiere. Es una fuerte derrota para quienes lo acusaron de 

lavado de dinero por los 200 mil euros que recibió en España. Si bien el ex gobernador de Coahuila sigue sometido a proceso, 
el juez parece haber descartado que ese dinero haya sido producto de blanqueo.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Geopolítica y economía del petróleo 

El petróleo es uno de esos bienes donde factores económicos y políticos se entrelazan para determinar su precio. Decir que es 

un asunto de oferta y demanda es quedarse corto. La otra parte tiene que ver con temas políticos: guerras, revoluciones, 
movimientos sociales, crimen organizado, corrupción, etcétera. Por eso, para entender por qué el precio del petróleo 

continuará bajo durante un tiempo, es necesario hacer un análisis económico y político. Comencemos con la oferta y 
demanda. Durante muchos años tuvimos un incremento importante en la demanda de crudo debido al impresionante 

crecimiento económico de China. Esto llevó a los precios a niveles nunca vistos en términos reales. El problema es que los 
chinos ya no están creciendo como antes y esto ha generado una menor demanda de hidrocarburos. Por el lado de la oferta, 

gracias a los altos precios, durante años se invirtieron grandes cantidades de capital para extraer más crudo: se veía como un 

buen negocio. Prácticamente todos los países productores grandes incrementaron su producción. Arabia Saudita, por ejemplo, 
pasó de 10. 4 millones de barriles diarios en 2006 a 12. 2 en 2015. Pero Estados Unidos fue el que más incrementó su 

producción gracias a nuevas tecnologías como el fracking (fractura hidráulica). De extraer cinco millones de barriles diarios en 
2006 pasaron a 9. 3 en 2015. A partir del verano de 2014, el precio del petróleo comenzó a caer por una mayor oferta y una 

menor demanda. La pregunta es por qué la OPEP —el cartel de 13 países productores— no se asoció con Rusia —el segundo 

productor mundial— para recortar la producción y mantener los precios estables. La respuesta tiene que ver con una 
estrategia de Arabia Saudita para sacar del mercado petrolero a los productores de alto costo. En la medida en que el precio 

estaba por las nubes, se volvió rentable extraer crudo de lugares más remotos y complejos con un mayor costo: arenas 
negras, aguas profundas o esquisto, por ejemplo. Este petróleo le estaba ganando participación de mercado a los sauditas. La 

solución para detener a estos nuevos productores fue bajar el precio a niveles en que las pérdidas llevaran a muchas 

empresas a quebrar o abandonar proyectos de extracción de alto costo. Les ha funcionado. Varias compañías 
estadounidenses de fracking están en camino a la bancarrota y los grandes consorcios petroleros han recortado de manera 

importante sus inversiones, sobre todo en lugares de alto costo. México, por ejemplo, ya pospuso su primera subasta de 
pozos de aguas profundas hasta que mejoren las condiciones de mercado. Las autoridades saben que, con estos precios, 

disminuye el apetito por este tipo de proyectos. Arabia Saudita tampoco quiso recortar su producción por su conflicto con 
Irán. Ambos países se encuentran enfrentados por una vieja disputa religiosa entre musulmanes sunitas (los saudíes) y chiitas 

(iraníes), y por el control geopolítico de varios puntos neurálgicos de Oriente Medio. De hecho, Arabia Saudita e Irán se 

encuentran en una especie de Guerra Fría con enfrentamientos indirectos en Yemen y Siria. Aquí entra a escena el acuerdo 
entre Irán y seis potencias (China, Francia, Rusia, Reino Unido, Estados Unidos y Alemania). A cambio de que los iraníes no 

desarrollaran armas nucleares, se levantaron las sanciones económicas que había en contra de ese país. Irán ya podrá 
exportar crudo. El problema es que, tantos años de sanciones, dejaron muy golpeada a la industria petrolera iraní que hoy 

produce 2. 9 millones de barriles diarios cuando en 2006 extraían cuatro millones. En este sentido, Irán necesita mucho 

capital para reconstruir su capacidad productora. Será difícil conseguirlo con precios del crudo tan bajo. Y eso es lo que 
precisamente quieren los saudíes: que los iraníes no tengan divisas ni para competirles en el mercado petrolero ni para 

financiar ejércitos y grupos terroristas que pongan en peligro su seguridad nacional. A fin de que funcione su estrategia, los 
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saudíes tienen que mantener por un buen tiempo su decisión de no recortar la producción: hasta que quiebren las compañías 
de altos costos e Irán deje de percibirse como una amenaza. Por cierto, a Estados Unidos y Europa también les beneficia los 

precios bajos en términos geopolíticos. Rusia los tenía muy preocupados con su expansionismo territorial. Pues ahora los 
rusos tendrán mucho menos dinero para financiar sus sueños imperiales. Tomando en cuenta todo esto, me temo que 

veremos bajos precios del petróleo por un buen rato.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Metieron lupa al avión presidencial 

El nuevo avión presidencial se convirtió en una prioridad de los jefes del Estado Mayor Presidencial. Los militares dieron la 
instrucción de que se hiciera una revisión minuciosa del aparato, para garantizar que todas las adecuaciones funcionaran 

como reloj, que todos los cambios quedaran listos en el Boeing 787-8. El EMP estuvo empeñado, como debe ser, en tomar 
todas las precauciones, a fin de garantizar la seguridad de sus pasajeros. Nos comentan que la primera gira internacional que 

podrá realizar el nuevo avión presidencial ―José María Morelos y Pavón‖ será en marzo o abril para visitar Alemania y algunos 

países escandinavos. A estas horas, el Boeing debe estar en el nuevo hangar presidencial.  
 

Morena, solo en Oaxaca 
Frente al proceso electoral de Oaxaca, Morena da muestras de ir solo a la contienda por el gobierno del estado. Andrés 

Manuel López Obrador encomendó a César Cravioto, actual diputado local en la Asamblea Legislativa, construir una alianza 

con el Partido Unidad Popular, pero no hubo avances en el intento. Nos comentan que había un primer acuerdo para que el 
senador perredista Benjamín Robles, apoyado por el PUP, respaldara la candidatura de Salomón Jara, virtual abanderado de 

Morena, pero don César no logró concretarla y no se amarró la alianza. El fallo se dio cuando Cravioto se negó a integrar a 
los candidatos del PUP al acuerdo electoral 2016. Había esperanza por parte de López Obrador de llegar a un arreglo, pero la 

posibilidad quedó cancelada, nos dicen. ¿Habrá jalón de orejas para don César? 
 

Seguridad en la Nunciatura 

La visita del papa Francisco a México es esperada por muchos y en algunas zonas de la capital del país comienzan a tomarse 
precauciones. Por ejemplo, los empleados de Secretaría de la Función Pública han sido notificados que el Estado Mayor 

Presidencial tomará el control del perímetro de la Nunciatura, donde dormirá el pontífice. Los servidores públicos deberán 
tomar sus previsiones, porque el edificio de la SFP queda muy cerca de la representación diplomática del Vaticano. Nos dicen 

que aquellos que dejan su auto en el estacionamiento que está a un lado de la dependencia no podrán utilizar el espacio del 

10 al 17 de febrero próximo, y se les recomienda llegar a su centro de trabajo en transporte público. Y para llegar a las 
instalaciones deberán pasar los cercos de seguridad.  

 
Alerta por impunidad 

Un importante llamado a la reflexión se da hoy en materia de combate a la impunidad en el país. Esta mañana el rector de la 

Universidad de las Américas de Puebla, Luis Ernesto Derbez, y el consejero presidente del Consejo Ciudadano de Seguridad y 
Justicia de Puebla, Andrea Ambrogi, presentan el Índice Global de Impunidad México 2016. Nos adelantan que los resultados 

del estudio serán reveladores y pondrán en perspectiva este fenómeno, así como su relación con el Estado de derecho en el 
país y se demostrará que la impunidad es un flagelo multidimensional y multicausal que surge a partir del mal funcionamiento 

de la seguridad, la justicia y los derechos humanos, y que existe corresponsabilidad de todos los poderes de gobierno: 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial. Sin duda, un documento al que habrá de poner atención.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

PUES RESULTA QUE MOREIRA YA TIENE SU PASAPORTE 

¿Y ahora? ¿Cómo debe calificarse el episodio de los 19 días entre el súbito encarcelamiento y la virtual exoneración de 
Humberto Moreira en Madrid? ¿Qué fue de la admirada justicia española, la que sometió a Pinochet, dobló a la familia del Rey 

y estaría por anotarle un gol fenomenal a Messi? ¿En qué acaba la lección que nos darían los españoles de cómo judicializar 
con ejemplar eficacia el, como lo llaman unos en México, ―evidente caso de corrupción‖ del ex gobernador de Coahuila, ex 

presidente del PRI?No veo a mucha gente haciendo esas preguntas. No escucho las voces de quienes después de la 
detención del 15 de enero tocaron las fanfarrias para celebrar a la fiscalía anticorrupción española por desnudar a la 

embarazada justicia mexicana, incapaz de revertir la impunidad en el círculo del presidente Peña Nieto y sus amigos. Quizá 

Moreira sea un sinvergüenza de siete suelas, pero ¿qué pasó en Madrid? A juzgar por los hechos, por lo que sí ocurrió, por lo 
que ya ocurrió, parece una atrocidad. Madrid subraya que la investigación está abierta y que la estrategia de la fiscalía 

terminará encarcelándolo por blanqueo de capitales, malversación de caudales públicos, cohecho y organización criminal. 
Pero Madrid no ha podido documentar más que depósitos legales durante el año de estancia del coahuilense en Barcelona por 

la nada extraordinaria cantidad de unos 15 mil euros mensuales. Madrid hizo creer que la investigación venía de Estados 

Unidos. Todo indica que no es así. Madrid apresó a Moreira como si se tratara del peligroso delincuente de cuello blanco de 
una de las exitosas series de televisión. Pero Madrid debió soltarlo a los siete días. Y Madrid no tuvo parque para apelar el 

auto de libertad. ―Estoy muy contento, muy tranquilo, muy en paz‖, dijo ayer Moreira luego de recoger su pasaporte en la 
Audiencia Nacional de Madrid, a donde llegó solo y su alma, y de donde se marchó en un taxi, como un ciudadano que acudía 

a pagar una multa de tránsito. Sé que no es de buen gusto decirlo: la justicia española intentó fundir a Moreira en una 
prisión, aunque tuviera únicamente el registro de transferencias de baja monta entre sus cuentas; intentó fundirlo con un 

recurso propio de las malas causas. De peor gusto es escribir por tercera vez en tres semanas que, por lo pronto, Moreira 

está limpio. Si lo desea, esta noche puede dormir en Saltillo, Cuernavaca, la Ciudad de México. ¿Y ahora? 
 

MENOS DE 140.  
Ya no inventen, mi proyecto es, como independiente, tratar de ser candidato a senador por Sinaloa en 2018: Manuel 

Clouthier.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

LOS BOLETOS para ver al Papa Francisco en los actos masivos de su visita a México están más cotizados que una corrida de 

José Tomás o una final América-Chivas. LOS ORGANIZADORES de la visita calculan que 720 mil personas recibirán 
contraseñas para ver al Pontífice en vivo, pero advierten que aún hace falta aplicar criterios transparentes y equitativos para 

su distribución. POR LO PRONTO, el gobierno federal ya tiene apartados lugares para 5 mil invitados VIP que recibirán a 
Francisco en el hangar presidencial y la mayoría de las butacas para la ceremonia en Palacio Nacional. Y MIENTRAS el jefe 

de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, pidió que al Zócalo se pueda acceder sin boleto, hay presiones para crear zonas para 

invitados especiales con acceso controlado. POR lo que se ve, la larga disputa por la Plaza de la Constitución entre el 
gobierno federal y el local tendrá ahora un capítulo papal.  

 
SIN HACER mucho ruido, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó un acuerdo del INE que ordenaba a 

TV Azteca reponer miles de spots electorales que dejó de difundir entre el 2008 y el 2010. EL ARGUMENTO es que la 

facultad del Instituto Electoral para tomar acciones en ese asunto prescribió a los tres años del incumplimiento. Y AUNQUE 
funcionarios del INE suponían que el acuerdo tomado en diciembre pasado estaba en firme, lo cierto es que la televisora del 

Ajusco los dejó fuera del aire. . . oootra vez. LÁSTIMA, ya será para la otra.  
 

UN BUEN RATO platicaron ayer Enrique Peña Nieto y Rafael Moreno Valle. DESPUÉS de los actos oficiales de su gira por la 
entidad y antes de subirse al helicóptero, el Presidente le pidió al gobernador panista que caminara con él. Y ASÍ estuvieron, 

caminando y platicando a solas durante 25 minutos en los campos de la escuela "Mano Amiga". EL HECHO llamó la atención 

de la comitiva, pues no es usual que el Presidente dialogue tanto con los gobernadores en sus giras. ¿PUES de qué habrán 
hablado? Es pregunta que para la oreja.  
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CUENTAN por ahí que en el PRI, el PAN, el PRD y hasta en Morena se llevaron tremendo susto cuando se enteraron que esta 

semana la agenda iba a estar llena de eventos "Broncos". PERO LES volvió el alma al cuerpo cuando se enteraron de que no 
se trataba de una gira del gobernador de Nuevo León, Jaime "El Bronco" Rodríguez, para apoyar a los aspirantes 

independientes que quieren repetirle la dosis a los partidos políticos en la elección de junio. LO QUE OCURRE es que el 

lunes comenzaron los eventos de la semana previa al Super Bowl 50, en el que jugarán los Broncos de Denver, nombre que 
estará presente hasta en la sopa de aquí al domingo. ESO SÍ, no descarten que después del domingo se siga hablando de 

otros "Broncos" en Chihuahua, Sinaloa, Puebla. . .  
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
Milenio 

   

 


